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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Гуковский треугольник

Т АК НАЧИНАЛАСЬ известная ле�
нинская статья «К лозунгам», на�
писанная в середине июля 1917 го�

да, когда «Правда» не выходила (вскоре
статья была опубликована отдельной
брошюрой). Об «Апрельских тезисах» в
ней не было ни слова, но внутренняя
связь не вызывала сомнений. Их родни�
ли крутые повороты в истории страны.
В апреле Ленин утверждал: «Своеобра�
зие текущего момента в России состоит
в переходе от первого этапа революции,
давшего власть буржуазии в силу недо�
статочной сознательности и организо�
ванности пролетариата, — ко второму её
этапу, который должен дать власть в ру�
ки пролетариата и беднейших слоёв
крестьянства.

Этот переход характеризуется, с од�
ной стороны, максимумом легальности
(Россия сейчас самая свободная страна
в мире из всех воюющих стран), с дру�
гой стороны, отсутствием насилия над
массами и, наконец, доверчиво�бессоз�
нательным отношением их к прави�
тельству капиталистов, худших врагов
мира и социализма».

Прошло три с половиной месяца, а
вождю пролетариата пришлось писать: 

«Перелом 4 июля именно в том и со�
стоит, что после него объективное по�
ложение круто изменилось. Колеблю�
щееся состояние власти прекратилось,
власть перешла в решающем месте в ру�
ки контрреволюции. Развитие партий
на почве соглашательства мелкобуржу�
азных партий эсеров и меньшевиков с
контрреволюционными кадетами при�
вело к тому, что обе эти мелкобуржуаз�
ные партии оказались фактическими
участниками и пособниками контрре�
волюционного палачества». 

Вот так! Нет даже следов отсутствия
насилия над массами, его вытеснило
контрреволюционное палачество.

Каждый второй из десяти «Апрель�
ских тезисов» был посвящён вопросу о
власти: «Советы Р.Д. есть единственно
возможная форма революционного пра�
вительства, и поэтому нашей задачей
может явиться лишь терпеливое, систе�
матическое, настойчивое, приспособ�
ляющееся особенно к практическим
потребностям масс, разъяснение ошибок
их тактики». Уже в «Первоначальном
наброске Апрельских тезисов» чётко
сформулировано: «Не парламентская
республика, а республика Советов рабо�
чих, батрацких, крестьянских и солдат�
ских депутатов». Именно отсюда вырос
лозунг «Вся власть Советам!»

А в середине июля (по ст. стилю) Ле�
нин об этом лозунге пишет: «Но теперь
эта борьба, борьба за своевременный
переход власти к Советам, окончилась…
После 4 июля контрреволюционная
буржуазия, об руку с монархистами и
чёрной сотней, присоединила к себе
мелкобуржуазных эсеров и меньшеви�
ков, частью запугав их, и отдала факти�
ческую государственную власть в руки
Кавеньяков (Кавеньяк — французский
генерал, реакционный политический
деятель, в июне 1848 года возглавил во�
енную диктатуру, с исключительной же�
стокостью подавил июньское восстание
парижских рабочих. — В.Т.), в руки во�
енной шайки, расстреливающей непо�
винующихся на фронте, разгромляю�
щих большевиков в Питере».

«Апрельские тезисы» были нацелены
на мирный переход к пролетарской
власти, но после 4�июльского контрре�
волюционного переворота Ленин пи�
сал: «Суть дела в том, что власть нельзя
уже сейчас мирно взять. Её можно по�
лучить, только победив в решительной
борьбе действительных обладателей
власти в данный момент, именно воен�
ную шайку, Кавеньяков, опирающихся
на привезённые в Питер реакционные
войска, на кадетов и на монархистов.

Суть дела в том, что победить этих
новых обладателей государственной
власти могут только революционные
массы народа, условием движения ко�

торых является не только то, чтобы они
были руководимы пролетариатом, но и
то, чтобы они отвернулись от предав�
ших дело революции партий эсеров и
меньшевиков».

В статье «К лозунгам» Ленин факти�
чески обозначил границы мирного пе�
рехода от капиталистического строя к
социалистическому, условия мирного
решения вопроса о власти пролетар�
ской революцией. О мирном переходе

власти от эксплуататорского класса к
эксплуатируемому можно ставить во�
прос только после учёта «всей совокуп�
ности особенностей определённого по�
литического положения». Иначе гово�
ря, абстрактная постановка этого во�
проса бессмысленна, на это Ленин осо�
бенно настойчиво обращает внимание.
Более того, он указывает некоторые ус�
ловия, создающие возможность для
мирного перехода власти от одного
класса к другому. 

Опираясь на опыт России между 27
февраля и 4 июля, он указывает на то,
что мирный переход возможен в опре�
делённый «период революции». Причём
такой период, когда «господствовало в
государстве так называемое «двоевлас�
тие», и материально и формально выра�
жающее неопределённо переходное со�
стояние государственной власти». Ина�
че говоря, в обществе и государстве как
минимум должно быть состояние поли�
тического неустойчивого равновесия.
Кстати, заметим, что период с конца
февраля по 4 июля был не единствен�
ным подобным в России. Неустойчи�
вым равновесием и даже «двоевласти�
ем» характеризовался и период с конца
1991�го по 3 октября 1993 года, когда
конфликтовали с одной стороны пре�
зидент и правительство, ориентировав�
шиеся на насаждение крупного капита�
ла, а с другой — мелкобуржуазный Вер�
ховный Совет и Съезд народных депу�
татов РФ. Аналогичным был продол�
жительный период с конца 1995�го по
конец 1999 года, когда вновь противо�
стояли исполнительная и законода�
тельная ветви власти (при этом в мае
1999 года за отлучение (импичмент)
Б.Н. Ельцина от должности президента
по всем пяти вопросам голосовали бо�
лее половины состава Государственной
думы). Об этом полезно вспомнить хо�
тя бы для того, чтобы иметь в виду, что
«двоевластие» и политическое неустой�
чивое равновесие — это совсем не разо�
вая случайность.

Куда более уникален второй ряд усло�
вий, на который обращает внимание
В.И. Ленин: «Советы представляли из
себя делегации от массы свободных, т.е.
никакому насилию извне не подвергаю�
щихся, и вооружённых (выделено мной.
— В.Т.) рабочих и солдат. Оружие в руках
народа, отсутствие насилия извне над
народом — вот в чём была суть дела. Вот
что открывало и обеспечивало мирный
путь развития вперёд всей революции».

В статье «К лозунгам» В.И. Ленин
впервые обращает внимание на методо�
логическое значение самого принципа
мирного развития пролетарской револю�
ции. Он указывает: «По всей видимости,
не все сторонники лозунга: «переход
всей власти к Советам» достаточно вду�
мались в то, что это был лозунг мирного
развития революции вперёд. Мирного
не только в том смысле, что никто, ни
один класс, ни одна серьёзная сила не
могли бы тогда (с 27 февраля по 4 июля)

воспротивиться и помешать переходу
власти к Советам. Это ещё не всё. Мир�
ное развитие было бы тогда возможно,
даже также в том отношении, что борьба
классов и партий внутри Советов могла
бы тогда, при условии своевременного
перехода к ним всей полноты государст�
венной власти, уживаться наиболее
мирно и наиболее безболезненно».

Специфика «двоевластия» (полити�
ческого неустойчивого равновесия) не
в том, что наличествуют два субъекта
государственной власти, а в том, что у
противостоящих субъектов разная со�
циальная опора. Правительство в такой
ситуации обычно опирается на капитал
эксплуататорского класса, тогда как
вторая власть — на народные массы,
представленные обычно рабочим клас�
сом и мелкой буржуазией. Принципи�
альное отличие «двоевластия» 1917 года
не только в том, что народные массы
были вооружены, но ещё и в том, что

рабочий класс был политически акти�
вен, он имел свой надёжный авангард в
виде большевистской партии.

Создание возможности перехода вла�
сти от правительства, опирающегося на
капитал, к второму центру власти, опи�
рающемуся на народные массы, — вот в
чём социально�политическая роль «двое�
властия». В 1917 году роль буфера меж�
ду антагонистическими классами вы�
полняла мелкая буржуазия, представ�
ленная в обоих центрах власти (к тому
же одними и теми же лицами). В.И. Ле�
нин в статье «К лозунгам» обращал осо�
бое внимание на то, что представители
мелкобуржуазного социализма в силу
своей классовой природы выполняют
роль пособников капиталистической
реакции, становясь «министрами без
власти, министрами�куклами, поддер�
живающими палачество». Более того, он
отмечал: «И этот факт не меняется от то�
го, что ни Церетели, ни Чернов лично,
наверное, «не одобряют» палачество,
что их газеты робко отговариваются от
него: такое видоизменение политичес�
кого наряда не меняет сути дела».

Переход власти от буржуазного Вре�
менного правительства к Советам не
меняет ни соотношения классов, ни
интересов мелкой буржуазии. Но он ве�
дёт к отрыву мелкой буржуазии от клас�
са крупных собственников, так как в
Советах капитал не имел командных
позиций. Более того, переход от двое�
властия к власти Советов ведёт кресть�
ян и другую мелкую буржуазию дерев�
ни и города «к соединению их с рабочи�
ми». Союз трудящихся классов, воз�
главляемых пролетариатом, только и
способен обеспечить мирный переход
государственной власти от класса капи�
талистов к трудящимся классам.

В знаменитой статье В.И. Ленин на�
стойчиво проводит мысль, что мирный
путь развития революции (а переход от
господства эксплуататорских классов к
трудящимся — это всегда революция)
требует не соглашательства и сотрудни�
чества революционной партии с буржу�
азией и её политическими организаци�
ями, а непримиримой классовой борь�
бы с ними. Только в этом случае проле�
тариат, во�первых, верит такой партии,
во�вторых, идёт за ней.

Лозунг мирного пути, когда для этого
нет условий (а условия исчезают всегда,
когда меньшевиствующие политики
идут на соглашение с крупным капита�
лом), является, по утверждению В.И.
Ленина, обманом. После того как
меньшевики и эсеры подчинились дик�
тату крупного капитала и его партии
конституционных демократов (сегодня
наследниками кадетов себя объявляет
«Единая Россия»), выступив против ан�
тибуржуазной революции, Ленин пря�
мо писал, что «лозунг перехода власти к
Советам звучал бы теперь как донки�
хотство или как насмешка. Этот лозунг,
объективно, был бы обманом народа,
внушением ему иллюзии».

Когда нет политического неустойчи�
вого равновесия в обществе, а вместо не�
го налицо диктатура капитала и пособ�
ничество ему со стороны приверженцев
мелкобуржуазного социализма, якобы
пекущихся о нуждах и интересах трудя�
щихся, а фактически своим реальным
поведением предавших их, пролетариату
«власть нельзя уже… мирно взять».

Развивая эту мысль, Ленин подчёр�
кивал, что, решая, возможен ли мир�
ный переход власти к трудящимся и
эксплуатируемым классам, надо, «что�
бы сознательные рабочие посмотрели
трезво на коренной вопрос революции:
в чьих руках в данный момент государ�
ственная власть. Подумайте, каковы
материальные её проявления, не при�
нимайте фразы за дела, и вы не затруд�
нитесь ответом». 

Ленин постоянно и последовательно
обвинял меньшевиков и эсеров в том,
что они вместо взятия власти Советами

пошли в коалиционное министерство,
в пристяжные к партиям крупного ка�
питала. Их политический финал был
естественным и неизбежным: они пре�
вратились в партии, «которые сыграли
и играют роль пособников палачества».

Стратегический вывод сформулиро�
ван Лениным в статье «К лозунгам»
предельно ясно. Власть, обслуживаю�
щую капитал, выражающую и защища�
ющую его интересы, независимо от то�
го, входят ли в неё министры из социа�
листических партий, в конечном счёте
«надо свергать. Без этого все фразы о
борьбе с контрреволюцией пустые фра�
зы, «самообман и обман народа».
Вождь пролетарской революции требо�
вал, чтобы партийная пропаганда и
агитация «ясно указывала настоящего
врага народа, военную клику, кадетов и
черносотенцев, и чтобы она определён�
но разоблачала… мелкобуржуазные
партии», выполняющие роль пособни�
ков диктатуры капитала.

Далее Ленин добавлял:
«Нет ничего опаснее обмана». Он

подчёркивал, что революционный ха�
рактер движения может обеспечить
только рабочий класс. Он прямо писал:
«Свержение буржуазной контрреволю�
ции не может дать ничто, никакая сила,
кроме революционного пролетариата.
Именно революционный пролетари�
ат… и должен самостоятельно взять в
свои руки государственную власть —
вне этого победы революции быть не
может. Власть у пролетариата, под�
держка его беднейшим крестьянством
или полупролетариями, — вот единст�
венный выход».

Статья «К лозунгам» ценна также
тем, что Ленин, требуя от революцио�
неров трезвой оценки обстановки, при�
зывал партию никогда не опускать руки
и при любых условиях ставить страте�
гической задачей социалистическую,
пролетарскую революцию: «Начинает�
ся новый цикл… Надо смотреть не на�
зад, а вперёд. Надо оперировать не ста�
рыми, а новыми, послеиюльскими,
классовыми и партийными категория�
ми… В этом новом цикле, конечно, бу�
дут ещё многоразличные этапы… до но�
вого подъёма новой революции».

О том, что это была единственно пра�
вильная установка, свидетельствует не�
оспоримый исторический факт: мень�
ше чем через четыре месяца после
июльской контрреволюции была уста�
новлена власть Советов рабочих, сол�
датских и крестьянских депутатов. Ве�
личие Великой Октябрьской социалис�
тической революции признано всем
прогрессивным человечеством. Более
того, по той агрессивности и беспар�
донности, с которыми ведут с нею (че�
рез 100 лет!) борьбу нынешние россий�
ские либералы и «государственники» от
власти, можно уверенно утверждать:
революция продолжается.

Виктор ТРУШКОВ.

Несмотря на небывалую напряжённость и динамизм послед�
них месяцев, Владимир Ильич, похоже, не забыл, как многие его
соратники поначалу не поняли «Апрельские тезисы», не оценили
их исторический масштаб. Поэтому, предваряя свой вывод о вы�
нужденном крутом повороте в политике большевистской партии,
он писал: «Слишком часто бывает, что, когда история делает кру�
той поворот, даже передовые партии более или менее долгое
время не могут освоиться с новым положением, повторяют ло�
зунги, бывшие правильными вчера, но потерявшие всякий смысл
сегодня, потерявшие смысл «внезапно» настолько же, насколько
был «внезапен» крутой поворот истории».

Мирный этап борьбы
за власть завершён

«Правда»: летопись революции

С ОБСУЖДЕНИЯ пробле�
мы обманутых дольщиков
начал состоявшееся 4 ию�

ля заседание Общероссийского
штаба по координации протест�
ных действий его руководитель,
заместитель Председателя ЦК
КПРФ, депутат Госдумы Влади�
мир Кашин. Он рассказал, что
этому вопросу были посвящены
прошедшие накануне в Госдуме
парламентские слушания, на
которые были приглашены
представители тех самых несо�
стоявшихся по вине окопавше�
гося в строительной сфере жу�
лья новосёлов.

— Их сегодня в стране более
150 тысяч, — напомнил он. — И
число это с годами не уменьша�
ется. Наша партия во всех реги�
онах постоянно занимается дан�
ной проблемой. 

Под эгидой КПРФ прошли
три общероссийских съезда
дольщиков. Больная эта тема
всегда в центре внимания Пред�
седателя ЦК КПРФ Геннадия
Зюганова, руководителя фрак�
ции КПРФ в Мосгордуме Анд�
рея Клычкова, депутата Госду�
мы, лидера коммунистов столи�
цы Валерия Рашкина. Геннадий
Андреевич на Госсовете серьёз�
но поставил её и перед прези�
дентом страны. 

В итоге в июне этого года был
принят в первом чтении проект
закона о создании компенсаци�
онного государственного фонда
помощи обманутым дольщи�
кам, с помощью которого мож�
но будет страховать участников
долевого строительства. Но это
на будущее. А что делать тем,
кто уже попал в беду?

— Над этим документом ещё
предстоит серьёзно поработать,
— отметил В. Кашин. — Потому
что на пути его правопримене�
ния ожидается очень много «за�
сад». Власти на местах часто пе�
реводят стрелки своих преступ�
ных действий на Госдуму, дес�
кать, это она, приняв плохие за�
коны, оставила дольщиков без
крыши над головой, дескать, это
отнюдь не губернаторы и их по�
собники выделяли мошенникам
землю, разрешали им иметь по
20—30 стройплощадок, а потом
с собранными у людей миллио�
нами и миллиардами преспо�
койно отбывать за рубеж… Да
что там, на местах даже уголов�
ных дел не возбуждали! И вот
благодаря настойчивости наших
товарищей коммунистов за про�
блему обманутых дольщиков
взялись, можно сказать, всем
миром. 

Члены штаба обсудили ход
подготовки к намеченному на 15
июля в Москве массовому ми�
тингу под лозунгом «За Россию
без криминальной олигархии и
чиновничьего произвола!» В ор�
ганизации акции, которая нач�
нётся в 12 часов на площади Ре�
волюции, примут участие Цент�
ральный, Московские город�
ской и областной комитеты
КПРФ, ЛКСМ РФ, Всероссий�
ское движение «В поддержку ар�
мии, оборонной промышленно�
сти и военной науки», Союз со�
ветских офицеров, «Всероссий�
ский женский союз — «Надежда
России», «Дети войны» и ряд
других организаций.

Иван ГОРОВ.
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ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь
««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых
отделениях России проводится

подписка на газету «Правда»
на август—декабрь 2017 года.

Наш индекc остаётся
прежним — 50102.

ОКОЛО 10 тысяч человек вы�
шли на улицы германского

Гамбурга в знак протеста против
политики стран «большой двадцат�
ки», саммит которой состоится в
ФРГ 7 – 8 июля. Участники акции,
организованной профсоюзами,
гражданскими правозащитными
объединениями и организациями по
защите окружающей среды, под�
вергли критике новую администра�
цию США, ратовали за более спра�
ведливый процесс глобализации и
повышение экологических стан�
дартов, а также высказались про�
тив создания зон свободной торгов�
ли с США и Канадой.

Параллельная манифестация  —
на каноэ и других плавучих средст�
вах — прошла на местной реке Аль�
стер. К настоящему времени про�
тивники G20 подали более 20 за�
явок на проведение демонстраций в
дни саммита. Самая крупная из них
под лозунгом «Двадцатке» здесь не
рады» соберёт, как ожидается, до
150 тысяч человек. 

Фото Рейтер.

Напёрсточные аферы

До последнего времени обманутые и обобранные шахтёры ООО «Кингкоул» вы�
двигали лишь экономические требования. И при проведении голодовок, и в посто�
янно действующем пикете они требовали выплат задолженности по зарплате и вы�
дачи бесплатного пайкового угля за три года. 29 июня пикетчики предъявили поли�
тические требования, о которых решили заявить на голодовке в Москве. 

Н А ВСТРЕЧЕ депутата Госдумы от КПРФ
Николая Коломейцева с губернатором и
министрами областного правительства

глава региона Василий Голубев рассказал о своих
переговорах в Москве.

— Я неделю назад встречался с председателем
Госдумы, с представителями министерства фи�
нансов, с председателем правительства и знаю,
что решено выплатить 400 миллионов рублей, —
сказал Василий Юрьевич. — Конечно, сверх это�
го никто ни копейки больше не даст…

Чётче донести до лидера донских коммунистов
«заслугу» главы региона вызвался заместитель гу�
бернатора по вопросам социального развития,
труда и занятости Сергей Бондарев: «Задолжен�
ность по зарплате «Кингкоула» компенсирована
на 90 процентов. А кто компенсировал? Губерна�
тор! В том, что эти 400 миллионов записаны, за�
слуга одного человека!»

На выступления губернатора и его заместителя,
обнародованные агентством «Дон�ньюс», обрати�
ли внимание участники бессрочного пикета про�
теста шахтёров городов Гуково, Зверево и Крас�
ный Сулин. Выделено из госказны для компенса�
ции бюджету Ростовской области 400 миллионов,
а выплачено протестующим горнякам всего 296,4
млн рублей. Куда ушли недостающие 103,6 млн?

Ведь с ноября 2016 года, когда вопрос о ком�
пенсации бюджету Ростовской области был ре�
шён в федеральном правительстве, безработные
шахтёры требуют от губернатора произвести вы�
платы всем безработным ООО «Кингкоул» и
всей суммы сразу (на тот момент задолженность
составляла 380 млн рублей). Но губернатор Васи�
лий Голубев поступил иначе: задолженность че�
рез бюджетную организацию «Корпорация реги�
онального развития» стали выдавать мелкими
суммами и растянули на семь месяцев. Кто же за�
претит шахтёрам думать, что в это время 400
миллионов не прокручивались в банках? Ведь
деньги на одни счета поступали, на другие — нет. 

Лидеру инициативной группы Татьяне Аваче�
вой, например, выплачена только половина дол�
га. Ей и другим участникам бессрочного пикета,

обманутым в очередной раз, теперь нужно вы�
прашивать у чиновников материальную помощь,
начисляемую в упрощённом порядке по заявле�
нию. Инициативная группа разработала образец
заявления на имя заместителя губернатора Сер�
гея Бондарева о включении в общую сумму за�
долженности по зарплате, в том числе компенса�
ции за несвоевременную выдачу; выплат за вре�
мя простоя по вине работодателя; 15% за каждый
отработанный год в угольной промышленности;
20% за потерю трудоспособности; за моральный
вред по решению суда; алиментов. 

Но в конце июня в администрации города Гу�
кова стали принимать заявления другого образ�
ца, разработанного чиновниками. Подаваться
они должны на имя президента благотворитель�
ного фонда и состоять из следующей фразы: «С
даты поступления на мой счёт финансовых
средств от благотворительного фонда И.И. Сав�
види в счёт погашения задолженности от (наи�
менование предприятия) в размере (руб.) пре�
тензий по задолженности к (наименование пред�
приятия) не имею». То есть шахтёрам дадут по�
дачку, а всей суммы долга не видать им как своих
ушей. А в эти самые уши благодетели ещё на�
шепчут: бери, не то ничего не получишь! Но эта
подачка шахтёров возмутила.

Потому на пикете 29 июня (на снимке) звучали
самые разные требования будущей голодовки. И
большую поддержку протестовавшие оказали та�
кому требованию: «Голубевы и Бондаревы! Вон из
Ростовской области! Выбирайте тайгу или тюрь�
му!» А параллельно с бессрочным пикетом шахт
ООО «Кингкоул» не затихает протест горняков
гуковской шахты «Восточная» (бывшей шахты
им. 50�летия Октября). Её работников «кинули»
дважды: перепродавали, не выплачивая шахтёрам
ни копейки. А ведь эти махинации проходили под
надзором прокурора города Поцелуйко. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Гуково,
Ростовская область.

Без мошенников
и олигархов

Добились!
ВСАНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ демонтировали памятную доску

одному из лидеров белого движения в годы Гражданской
войны адмиралу Александру Колчаку. Доска была установле�
на 12 ноября 2016 года. Инициатором этого стал мемориаль�
но�просветительский центр «Белое дело», утвердил установку
губернатор Санкт�Петербурга Георгий Полтавченко. Попыт�
ка увековечить память Колчака вызвала протест местных жи�
телей, особенно коммунистов. Петербуржцы обратились в
суд. 24 января 2017 года Смольнинский районный суд Санкт�
Петербурга признал установку доски незаконной и постано�
вил её демонтировать, а также запретил устанавливать такие
доски в будущем. Решение подтвердил Санкт�Петербургский
городской суд. И вот 5 июля позорную доску сняли.
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Члена фракции КПРФ
в губернской Думе, док�
тора юридических наук,
профессора Михаила
Матвеева полицейские
задержали после марша
протеста, который он же
организовал и возглавил.
Блюстители порядка ус�
мотрели в его действиях
административное нару�
шение, хотя разрешение
на марш после долгих
проволочек в последний
момент всё�таки было
получено. 

СМАРШРУТОМ возникла
путаница, поэтому люди
собрались на традицион�

ном месте — у ракеты «Союз».
Полицейские чины заявили,
что следовать нужно по тротуа�
ру, чтобы не мешать движению
транспорта. Это требование
было выполнено. Но после
марша те же полицейские при�
везли Матвеева в отдел.

— Я задержанный? — поинте�
ресовался он, чтобы определить
свой статус.

— Нет! — ответствовал офи�
цер.

— В таком случае я иду домой?
— Нет! — снова услышал в 

ответ.
Полицейские, которых в ко�

ридоре отдела было в избытке
для выходного дня, явно не зна�
ли, что делать дальше. Потом по�
ступила команда оформить за�
держание на сутки. Для под�
тверждения совершённого депу�
татом правонарушения с заявле�
нием объявился весьма стран�
ный персонаж, коему колонна
якобы помешала добраться до
салона связи. Заявление сварга�
нили в спешке. Мало того, что
тот салон уже давно не работал,
так ещё и находился он в стороне
от маршрута движения. Таким
же неправдоподобным было и
второе заявление. Но это не по�
мешало суду оштрафовать Мат�
веева на 30 тысяч рублей. При
этом полиции он даже пальчи�
ком не погрозил, хотя её соучас�
тие в правонарушении было, на
мой взгляд, очевидным. Так что
другим профессорам и докторам
наук, тем более кандидатам по
улицам Самары надо ходить с
опаской. Если что будет не по
нраву полицейским, могут загре�
меть в каталажку на сутки. Ведь с
преступностью в Самаре покон�
чено раз и навсегда. Заняться
блюстителям порядка больше
нечем, вот они и ходят повзвод�
но за демонстрантами, обеспе�
чивая себя и суды бесперебой�
ной работой.

На те же 30 тысяч наказали и

первого секретаря Октябрьского
райкома КПРФ Максима Фёдо�
рова, который написал заявку на
марш, но движением колонны
не руководил. Просто шёл в пер�
вых рядах рядом с плакатом
«Меркушкина — в отставку! Вер�
нуть льготы ветеранам!»

— Если бы участники марша
несли призыв «Меркушкину —
Нобелевскую премию!», никто
бы из блюстителей порядка и
пикнуть не посмел, — считает
второй секретарь Самарского
горкома Светлана Дорохова.

А потом тот же плакат первый
секретарь горкома КПРФ Дамир
Сталин и другие коммунисты
развернули перед губернатором
во время демонстрации. На этот
раз организатором шествия была
областная федерация профсою�
зов Самарской области —
ФПСО. Разрешения на митинг
коммунистам городская власть
не дала, предложила отметить
праздник в профсоюзной колон�
не. А ФПСО рекомендовала
выйти на площадь с лозунгами,
больше подходящими для сбора
лютиков, а не для политической
манифестации. После демонст�
рации, узрев покушение на Ад�
министративный кодекс, майор
Арискин написал замечатель�
ный рапорт своему начальнику.
В нём процитирована только
первая часть требований, изло�
женных на том плакате, — об от�
ставке Меркушкина. Видимо,
она его тронула глубже, чем про�
блемы ветеранов. В рапорт по�
пал ещё один плакат: «Один сы�
тый «единоросс» равно сто го�
лодным пенсионерам».

Обычный гражданин вряд ли
сможет с ходу въехать в смысл
этого перла, но наши майоры и
прочие полицейские чины бодро
въезжают в сочинённые ими глу�
пости, когда надо встать на за�
щиту «партии власти». На плака�
те слова «равно» не было и быть
не могло, ибо в колонне комму�
нистов были люди грамотные.

Майора в служебном рвении
превзошёл участковый уполно�
моченный Пожаров. В состав�
ленном им протоколе он обви�
нил Дамира Сталина в наруше�
нии закона, сославшись на
пункт одной из статей, которого
в природе нет вообще, назвав
Дамира «организатором» шест�

вия, который не согласовал свои
действия с другим организато�
ром того же шествия. Этот опыт
надо взять на вооружение всем
полицейским страны.

Суд вернул протокол на дора�
ботку, ибо виновность Сталина в
нём не усматривалась. А усмот�
реть надо было во что бы то ни
стало. Это определение район�

ного суда можно было опротес�
товать в областном в течение де�
сяти дней, но очень спешили.
Другой протокол сочинили за
день, и сразу же состоялось засе�
дание суда. Нарушение прав от�
ветчика вопиющее. Если и этот
опыт взять на вооружение, эф�
фективность судебного влияния
на отечественных демонстран�
тов возрастёт в разы.

Со второй попытки местная
Фемида уличила Д. Сталина в
нарушении законных требова�
ний ФПСО, Административ�
ного кодекса и Федерального
закона о собраниях, митин�

гах, демонстрациях и так далее.
Возникает вопрос: что за тре�

бования и какие из них закон�
ные? Если ФПСО нравится хо�
дить на первомайские демонст�
рации с плакатом «Тепло, свет и
вода», увековеченным в уни�
кальном рапорте майора Арис�
кина, пусть ходит. А коммунисты
по закону вправе публично вы�

ражать коллективное или инди�
видуальное мнение, что они и
сделали. Это мнение уже выра�
жено на десятках митингов мно�
гими тысячами жителей области.
И вполне соответствует Консти�
туции РФ. Она высшей ценнос�
тью называет в статье №2 не ре�
комендации профсоюзов, кото�
рые из кожи вон лезут, чтобы
угодить власти, а права и свобо�
ды человека.

Представитель ФПСО заявил
на заседании суда, что коммуни�
сты якобы согласились выпол�
нить требование профсоюзов.
Но документами это бодрое за�

явление не подтвердил. Договор
по этому поводу суду не предъяв�
лен. На заседании не исследо�
вался ни один документ, под�
тверждающий это согласие.

А ведь в судебной практике са�
марская Фемида частенько руко�
водствуется в определённых си�
туациях именно договорами. Ви�
димо, ситуация не та.

Причём представитель феде�
рации на суде говорил о перечне
рекомендованных лозунгов. Эти
слова на первой и второй стра�
ницах протокола. На четвёртой
странице суть дела излагается
уже судом. И здесь мы узнаём о
том же перечне «рекомендован�
ных лозунгов». Иначе говоря,
были не требования, оформ�
ленные должным образом, а
лишь рекомендации, которые
не обязательны для выполне�
ния. Об этом на суде заявил и
представитель ответчика Евге�
ний Яндуков.

Кстати, десятиметровый пла�

кат Дамир Сталин в одиночку
развернуть и нести не мог. Но
никого больше к ответственнос�
ти не привлекли, чтобы не разду�
вать скандал. Это не в интересах
местной власти и самого Мер�
кушкина, который и так герои�
чески присутствует уже долгое
время в сводках скандальных об�
щероссийских новостей. Цель
совместных действий полиции и
судов — запугать организаторов
протестных акций.

— Штраф считаю незакон�
ным, оплачивать не буду, — заяв�
ляет Дамир Сталин. — И запу�
гать нас не удастся.

Михаил Матвеев, Дамир Ста�
лин и Максим Фёдоров намере�
ны добиваться законности во
всех судебных инстанциях,
включая Европейский суд по
правам человека. Готовьтесь и
вы, уважаемые читатели, к воз�
можным судебным процессам.
Ведь подписку на газету можно
приравнять к заявке на проведе�
ние митинга, хотя вы его не про�
водили. Но и Максим Фёдоров
не проводил, только шёл у пла�
ката, требующего отправить
Меркушкина в отставку. И вы не
раз собственноручно приносили
из почтового ящика в свою квар�
тиру номера «Правды», в кото�
рых звучало это же требование.

К тому же эта статья «в общем
смысле» (цитата из местной су�
дебной практики) подрывает де�
ловую репутацию самарских су�
дов. Поэтому читателей вместе
со мной, по местным понятиям,
вполне можно привлечь к ответ�
ственности не только как участ�
ников протестных действий, но
и как соучастников подрыва.
Как, впрочем, и президента Рос�
сии Владимира Путина, кото�
рый не только назначает наших
судей до окончания их жизни, но
и отмечает порой их сомнитель�
ные трудовые свершения. Так
что по решению самого справед�
ливого в мире самарского суда
загреметь мы должны в одной
компании с президентом.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

● Этот плакат искажён до
неузнаваемости в рапорте по�
лицейского.

Правосудие посамарски
Российское правосудие, как известно, самое справедливое в мире. 

А самарское — ещё справедливее

Деньги счёт 
не любят?

Счётная палата РФ
выявила нарушения в ра�
боте министерства обра�
зования и науки в 2016
году и направила обра�
щение в Генеральную
прокуратуру с просьбой
провести проверку, гово�
рится в заключении Счёт�
ной палаты.

КОНТРОЛЬНОЕ ВЕДОМ�
СТВО сочло, что бюджет�

ная отчётность минобрнауки не�
достоверна. Так, в заключении
говорится, что сотрудники ми�
нистерства не внесли в неё ин�
формацию об одном участке
земли и 39 патентах. Кроме то�
го, минобрнауки неправомерно
перевело 2,2 млрд рублей из фе�
дерального бюджета на модер�
низацию подведомственных и
автономных учреждений. На�
пример, оно выдало Псковскому
государственному университету
240 млн рублей, на которые тот
купил у Кабардино�Балкарии
некий объект незавершённого
строительства и землю (где
именно находится земля, в за�
ключении палаты не указано).
Эта покупка не была одобрена
правительством.

По пяти госконтрактам на
49,2 млн рублей, которые за�
ключило минобрнауки, Счётная
палата обнаружила конфликт
интересов: победившее в тенде�
рах ООО «Центр развития на�
уки» возглавляла экс�началь�
ник правового департамента ве�
домства Марина Лукашевич.
Кроме того, 8 млн рублей были
заплачены за невыполненные
работы Центральному научно�
исследовательскому институту
чёрной металлургии им. И.П.
Бардина и Российскому хими�
ко�технологическому универси�
тету им. Д.И. Менделеева.
Фонд «История Отечества», на�
оборот, не получил полагающи�
еся ему 100 млн рублей. Недо�
платило министерство и студен�
там. Из 384 млн рублей, зало�
женных на гранты, было потра�
чено только 102,8 млн рублей.

Между регионами минобрнау�
ки некорректно распределило 1,6
млрд рублей на создание условий
для занятия физкультурой в сё�
лах, указано в заключении. Ещё
800 млн рублей были неверно вы�
делены субъектам Федерации на
софинансирование мероприятий
по разработке «новых образова�
тельных технологий» в вузах и
учреждениях среднего професси�
онального образования.

В марте 2017 года стало из�
вестно, что Генпрокуратура об�
наружила в минобрнауки хи�
щения бюджетных средств в
2014—2016 годах. В результате
действий бывшего главы де�
партамента науки и технологий
министерства Сергея Салихова
было растрачено около 127 млн
рублей, зафиксировали в про�
куратуре.

РБК.

Из открытых источников2017�й — год экологии

Х УТОР ТАТАРСКИЙ по�
явился в начале ХVIII
века и со временем ока�

зался в окружении городских
микрорайонов. За годы Граж�
данской и Великой Отечест�
венной войн население хуто�
ра, прежде преимущественно
мусульманское, стало много�
национальным. И совсем бы
исчез Татарский с лица земли,
да отработанный карьер на
околице был в 60�е годы про�
шлого века превращён в го�
родскую свалку. Так террито�
рия, застроенная частными до�
мами, вошла в санитарную зону.
Технология утилизации твёрдых
бытовых отходов (ТБО) в те го�
ды заключалась в пересыпании
отходов жизнедеятельности
твёрдым грунтом с последую�
щей утрамбовкой тяжёлой тех�
никой. А после заполнения ча�
ши предполагалось проведе�
ние работ по рекультивации.

— Но когда карьер был за�
полнен, а случилось это на ру�
беже веков, у городских влас�
тей не было ни сил, ни
средств для сооружения ново�

го полигона твёрдых бытовых
отходов, — говорит многолет�
ний депутат городской Думы
Виктор Мойсеюк. — И на ме�
сте впадины стал расти гор�
ный кряж из отходов. 

Полигоны захоронения
твёрдых бытовых отходов яв�
ляются объектами повышен�
ной экологической опаснос�
ти. Высокотоксичные жидко�
сти, накапливающиеся внут�
ри свалки, могут проникнуть
в водоносные горизонты. И
сразу у огородов заклубились
чёрные дымы — от самовоз�
горания глубинных слоёв
ТБО. А ребятня в обстановке,
приближенной к боевой, уст�
раивала здесь свои игры. Жи�
тели санитарно неблагопо�
лучной зоны не удивлялись,
что их детей�школьников по�
сылают на сдачу повторных
анализов, что среди «татар�
ских» ребят много астмати�
ков и аллергиков. Чиновники
мэрии обещали, что ситуация
изменится после сооружения
мусороперерабатывающего
завода. Для завершения его

строительства из губернатор�
ского резервного фонда было
выделено 38 млн рублей.

В 2006 году специалисты
ростовского проектного ин�
ститута «Озон» разработали
для Новочеркасска проект
нового полигона твёрдых бы�
товых отходов, который пред�
полагал сепарацию мусора,
брикетирование неликвидных
отходов и их захоронение. Уп�
равление новым полигоном и
мусороперерабатывающей
станцией было передано част�
ному инвестору ОП ООО
«Экоград».

— Наша задача — создать
современный, лучший в обла�
сти полигон ТБО европейско�
го уровня, — делился планами
Николай Недвигин, директор
ОП ООО «Экоград». — Мы
собираемся внедрить передо�
вой для Ростовской области
проект брикетирования не�
ликвидных отходов (так назы�
ваемых хвостов) с последую�
щим их захоронением.

Но, как и прежде, нелик�
видные отходы вывозились

навалом, без прессования и
брикетирования. По соседст�
ву со старой мусорной горой
росла новая. И всё так же раз�
ноцветные целлофановые па�
кеты, разносимые ветром,
превращали садовые деревья
в «новогодние ёлки».

Полигон, по утверждению
проектировщиков, должен
прослужить городу до 40 лет.
Однако уже в ноябре 2016 го�
да Следственное управление
Следственного комитета РФ
по Ростовской области воз�
будило уголовное дело в от�
ношении генерального ди�
ректора ОП ООО «Экоград»
Николая Недвигина. Бизнес�
мен незаконно захватил зем�
лю под несанкционирован�
ную свалку объёмом 546 ты�
сяч куб. м, чем нанёс госу�
дарству ущерб в размере 109
млн рублей. Впрочем, жите�
ли хутора Татарского давно
уже считали, что их мусорная
гора для кого�то является на�
стоящим Клондайком. И то
ли ещё будет!

Существование хутора, уце�
левшего за годы ударного тру�
да по возведению мусорной
горы, вызывает удивление.
Старожилы не покорились
неизбежному, а встали на за�
щиту своих домов. Когда му�
сорные кучи подошли к клад�
бищу, свой протест выразили
члены татарской общины Но�
вочеркасска. Потомки каза�
ков�мусульман во главе с
Ильясом Сиитом не только
облагородили захоронения
своих предков, но и открыли в
Татарском мемориал участни�
кам Великой Отечественной
войны. На памятном камне
увековечены имена тех, кто
ушёл на фронт из хутора, кто
восстанавливал мирную
жизнь в Новочеркасске. На
открытие мемориала собра�
лись не только местные жите�
ли, но и представители адми�
нистрации, ветеранских орга�
низаций.

А ведь совсем недавно ху�
тор считали умирающим.
Здесь были закрыты мед�
пункт, клуб, даже прекраще�
ны работы по газификации,
хотя газопровод уже подве�
дён. И вот тут сказала веское
слово общественница Люд�

мила Петрова. Она воодуше�
вила своих подруг, и инициа�
тивная группа хуторянок ста�
ла обивать пороги чиновни�
чьих кабинетов. Своей на�
стойчивостью они совершили
чудо: добились приезда в Та�
тарский губернатора Ростов�
ской области Василия Голубе�
ва. Глава региона был, как го�
ворится, сражён наповал и
отдал необходимые распоря�
жения. Сейчас женщины�об�
щественницы добиваются от�
крытия в хуторе ФАПа: в са�
нитарной зоне вредного объ�
екта медицинское учрежде�
ние не помешает. 

12 мая в областном Законо�
дательном собрании в рамках
«правительственного часа»,
была заслушана информация
министра природных ресур�
сов и экологии Геннадия Ур�
бана. Много слов прозвучало
о необходимости обеспече�
ния экологической безопас�
ности в регионе. Но присут�
ствовавшие в зале депутаты
так и не поняли, что же сдела�
ли власти — региональные и
муниципальные — за два с
половиной года, прошедшие
после предыдущего «прави�
тельственного часа» в сентяб�
ре 2014�го. В атмосферу круп�
ных городов по�прежнему
выбрасываются тысячи тонн
загрязняющих веществ, нере�
шённой остаётся проблема
утилизации отходов произ�
водства и потребления, сточ�
ные воды не отвечают норма�
тивам качества, почвенный
покров деградирует. И почти
полнеба заслоняет периоди�
чески курящийся дымом му�
сорный кряж у хутора Татар�
ского. 

От фракции КПРФ на «пра�
вительственном часе» высту�
пил первый секретарь Ростов�
ского горкома Евгений Бессо�
нов. Он напомнил коллегам
древнегреческую легенду об
Эрисихтоне, наказанном бо�
гами за то, что вырубил дере�
вья в священной роще. Пар�
ламентарий сделал неутеши�
тельный вывод:

— В России власть органи�
зована так, что от жителей
практически ничего не зави�
сит. Голосуют за одних, а из�
бирают других.

Так что ещё не раз и не два
придётся коммунистам и эко�
логам выходить на акции про�
теста. А с мэра Киргинцева —
как с гуся вода: он�то в зону
экологического бедствия ез�
дит только на работу.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Новочеркасск,
Ростовская область.

● Экологический митинг в
Новочеркасске.

Жизнь в санитарной зоне
Новочеркасск, третий по численно�

сти населения город Ростовской об�
ласти, можно назвать городом высо�
кой протестной активности. Многие
пикеты и митинги проводятся здесь с
требованием ликвидации вредных
выбросов Новочеркасской ГРЭС и
электродного завода, ядовитых сто�
ков завода синтетических продуктов
и электровозостроительного завода.
Живым кольцом окружают любители

природы приговорённые к вырубке
участки Берёзовой рощи, выходят на
субботники для очистки от твёрдых
бытовых отходов мест отдыха в окра�
инных микрорайонах. Казачья столи�
ца была упомянута на Всемирном
экологическом форуме в Рио�де�Жа�
нейро. По заключению Государствен�
ной экологической экспертизы РФ в
2000 году территория Новочеркасска
по состоянию здоровья горожан, пи�

тьевого снабжения, по загрязнению
атмосферного воздуха, почв, подтоп�
лению значительной части террито�
рии соответствует зоне экологичес�
кого бедствия. 15 лет в городе не ве�
дётся экологический мониторинг,
единственный экопост появился
здесь лишь в январе нынешнего года.
А городской микрорайон «хутор Та�
тарский» уже более двадцати лет жи�
вёт как на вулкане.

У кого получается

Союз народных
предприятий:
первые цели
30 июня в конгресс�центре Торгово�промышлен�

ной палаты РФ (ТПП) прошла первая конференция
Национального союза народных и коллективных
предприятий Российской Федерации (НСНКП). Её
участники заявили о необходимости восстановления
и развития в стране института коллективного владе�
ния и управления производством. Только народные
предприятия способны стать локомотивом нашей
экономики — так было заявлено на конференции.

О ТКРЫВАЯ МЕРО�
ПРИЯТИЕ, секретарь
ЦК КПРФ, президент

НСНКП, депутат Государст�
венной думы Павел Дорохин
напомнил собравшимся, что
принципиальное решение о
создании Национального со�
юза народных и коллектив�
ных предприятий было при�
нято в 2015 году как раз в сте�
нах ТПП на форуме, посвя�
щённом развитию данной
формы собственности. Затем,
в марте 2016 года, состоялся
пленум ЦК КПРФ, который
придал дополнительное уско�
рение созданию союза и даль�
нейшей поддержке народных
предприятий. «Докладываю,
что в апреле этого года союз
был зарегистрирован», — за�
явил Дорохин.  

С приветственным словом к
участникам конференции об�
ратился вице�президент Торго�
во�промышленной палаты РФ
Владимир Дмитриев. «Народ�
ные предприятия — одна из са�
мых конструктивных форм соб�
ственности. Действующие фир�
мы демонстрируют возможнос�
ти трудовых коллективов эф�
фективно управлять производ�
ством и добиваться хороших ре�
зультатов, обеспечивать устой�
чивую динамику развития», —
заявил делегат от ТПП.

Действительно, федераль�
ный закон, регулирующий де�
ятельность народных пред�
приятий, был принят ещё в
1998 году. С тех пор, на что об�
ращал внимание практически
каждый выступавший, он во
всех смыслах устарел. 

Как констатировал Павел До�
рохин, «основным препятстви�
ем для широкого распростране�
ния народных предприятий яв�
ляется, как ни странно, сам за�
кон. И не зря предпринимались
неоднократные попытки внести
в него поправки». «В связи с
этим показателен опыт США,
где с 70�х годов ХХ века законо�
дателями принято не менее 25
нормативных актов, регулирую�
щих деятельность акционерных
обществ работников. При этом
нормы постоянно редактируют�
ся по мере развития механизмов
правового регулирования», —
напомнил президент НСНКП.

Вслед за руководителем сою�
за слово взял директор совхоза
имени Ленина Павел Грудинин.
Он отметил, что в обществе су�

ществует огромный запрос на
справедливость. И одна из форм
его удовлетворения — развитие
народных предприятий. «При
такой форме хозяйствования
ошибки единоличных собст�
венников или государства ис�
ключены. Использование за�
работанных средств в интере�
сах узкой группы лиц невоз�
можно. Если бы «Газпром» был
народным предприятием, он
бы не тратил деньги на зару�
бежные футбольные клубы, а
вкладывал бы их в развитие
территорий», — предположил
предприниматель. 

Грудинин напомнил: «Страна
пережила бандитский передел
собственности, после которого
средства производства были
сконцентрированы в руках
очень узкой группы людей. Так
что сейчас особенно актуальны
известные лозунги: «Власть —
Советам. Заводы — рабочим.
Земля — крестьянам».

Перед участниками конфе�
ренции также выступили: за�
меститель главы Центрального
экономико�математического
института РАН Георгий Клей�
нер, член Совета Федерации
Василий Иконников, дирек�
тор Института социоэкономи�
ки Московского финансово�
юридического университета
Александр Бузгалин и многие
другие. 

Руководители народных
предприятий, оперируя кон�
кретными цифрами, доказали,
что данная форма предприни�
мательства — это, возможно,
наиболее предпочтительная
форма организации дела в на�
шей стране, население которой
традиционно тяготеет к кол�
лективному труду. Своим опы�
том, в частности, поделились
гендиректор ООО СПК «Зве�
ниговский» Иван Казанков,
гендиректор Набережночел�
нинского картонно�бумажного
комбината имени Титова Анд�
рей Фомичёв, гендиректор НП
«Жуковмежрайгаз» Алексей
Дюков, гендиректор НП «Ква�
литет» из Липецкой области
Сергей Иванов. 

Завершая конференцию,
Павел Дорохин зачитал текст
резолюции, принятой её уча�
стниками, и обращение к ру�
ководству государств�участни�
ков Евразийского экономиче�
ского союза.

(Соб. инф.)

НЕСМОЛКАЕМЫМИ ап�
лодисментами приветст�
вовали участники 58�й

встречи ветеранов партизанско�
го движения на Кургане Дружбы
делегацию Псковского област�
ного отделения КПРФ, которая
под Красными Знамёнами По�
беды, с портретами Верховного
Главнокомандующего И.В. Ста�
лина, величайшего полководца
Маршала Советского Союза Г.К.
Жукова возлагала венки и жи�
вые цветы к памятникам Герою
Советского Союза Марии Пын�
то, белорусским героям�комсо�
мольцам дер. Прошки, прошла
вдоль государственной границы
с Латвийской Республикой по
берегу речки Синей (Зилупе).
10—15 метров отделяли псков�
ских коммунистов от делегации
на латвийской территории, сре�
ди организаторов которой —
первый секретарь ЦК Коммуни�
стической партии Латвии
(1990—1991 гг.), Председатель
Социалистической партии Лат�
вии, депутат Европарламента
(2009—2014 гг.) Альфред Рубикс. 

Официальную делегацию на
празднике возглавлял его сын,
член сейма Латвии Артур Ру�
бикс, который эмоционально
отметил, что кое�кто сейчас не
прочь поиграть в войнушку: «К
сожалению, моя страна не ис�
ключение. Недавно у нас про�
ходили выборы в органы мест�

ного самоуправления, и почти
все латвийские партии объеди�
нились против русского мэра,
который восемь лет возглавлял
Ригу. Разве за это наши деды бо�
ролись? Ведь мы все — совет�
ские! Надеюсь, настанет время,
когда не будет границ между 
народами».

Взаимопонимание и общие
интересы чётко обозначились в
беседе члена ЦК КПРФ, перво�
го секретаря Псковского обко�
ма КПРФ П. Алексеенко и 
А. Рубикса, что стало началом
делового сотрудничества.

На Кургане Дружбы молодёжь
живо воспринимала слова пред�
ставителей старшего поколения
о том, как жили и боролись деды
и прадеды, бабушки и прабабуш�
ки. Над Курганом Дружбы не�
слась песня «Катюша», которую
исполнял мощный хор всех уча�
стников торжеств. 

… Курган Дружбы – это всего
четыре гектара территории Пар�
тизанского края, который во
время Великой Отечественной
войны простирался на 10 тысяч
квадратных километров с насе�
лением до 100 тысяч человек.
Под защитой партизан работали
колхозы, медицинские пункты,
школы, сельские Советы.

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

Псковская область.

Дружба,
скреплённая

кровью

Память и памятники
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Обыкновенный нацизм

Пульс планеты

СТЕХ ПОР в реках нашей страны утек�
ло много воды. Руководство МИД по�
менялось. Поменялась и внешнепо�

литическая концепция, признавшая, нако�
нец, что наши «заклятые друзья» признают
только один язык — язык силы. Как гово�
рится, лучше поздно, чем никогда.

Однако рецидивы «козыревщины» ино�
гда всё�таки пробиваются на свет. Как сор�
ная трава прорастают даже из�под асфальта.
О чём речь? Ныне принято славословить по�
литику руководства РФ в защиту Сирии —
нашего давнего союзника на Ближнем Вос�
токе. Но на фоне войны, полыхающей в Си�
рии, в тени оказались события в другой, не
менее важной и в своё время не менее дру�
жественной арабской стране — Ливии. 

Напомним, что при попустительстве (то
есть при косвенном участии) тогдашнего
президента РФ г�на Медведева в 2011 году
было свергнуто правительство Муамара
Каддафи. Это некогда процветавшее госу�
дарство было ввергнуто в пучину хаоса и
гражданской войны. Ливии грозил раскол
по племенному признаку. Она могла быть
отброшена более чем на полстолетия назад
и вообще исчезнуть с карты мира как еди�
ное государство. 

Однако нашлись силы, которые начали
давать отпор бандам террористов и восста�
навливать её единство. В политическом от�
ношении эти силы представляет парламент
Ливии, заседающий в Тобруке. В военном —
это Ливийская национальная армия (ЛНА),
созданная на основе вооружённых сил вре�
мён Муамара Каддафи. Возглавляют ЛНА
командиры, подготовленные в военных
училищах и академиях СССР. И воюют они
советским оружием. Так что вполне естест�
венно, что силы, представленные парламен�
том и армией во главе с маршалом Хафта�
ром, тяготеют к нашей стране. 

Первые контакты с этими силами возник�
ли ещё в начале 2016 года. Но как только об�
наружилось стремление ливийских военных
установить связи с Россией, начало ощу�
щаться и сопротивление. Первый визит
Хафтара в РФ по приглашению Совета Бе�
зопасности был сорван. Москве, уже подго�
товившей программу встреч на высоком
уровне, сообщили, что ливийский лидер,
мол, не готов ехать в российскую столицу. А
команде Хафтара передали, что их визит в
РФ якобы надо отложить. В просторечии
это называется «разводкой». Сделано это

было на высоком профессиональном уров�
не: у обеих сторон осталось неприятное чув�
ство, что их партнёр отнюдь не рвётся про�
должать контакты. 

П РЕОДОЛЕТЬ это умело созданное
«недоразумение» удалось с участием
парламентских и общественных сил.

Важную роль сыграли руководитель фрак�
ции КПРФ в Государственной думе Г.А. Зю�

ганов, председатель Комитета Госдумы по
обороне адмирал В.П. Комоедов и член это�
го Комитета В.Н. Тетёкин, встретившиеся с
посланцем Хафтара полковником Мурадом. 

После письма Г.А. Зюганова в Совет Бе�
зопасности с разъяснением ситуации тема
визита Хафтара в Москву вновь встала на
практические рельсы. Дело пошло. Состо�
ялись два визита ливийского военного ли�
дера в Россию. Москву посетил председа�
тель парламента Агила Салех. Маршал
Хафтар побывал на борту авианосца «Ад�
мирал Кузнецов», когда тот проходил ми�
мо берегов Ливии, возвращаясь на базу в
Североморск. 

И вдруг дело покатилось в обратную
сторону. 19 апреля этого года в Москву
прибыла делегация исламистского движе�
ния «Единая Ливия», ведущего неприми�
римую борьбу против сил, представлен�
ных парламентом и Ливийской нацио�
нальной армией. Исламистов официально
приняли в МИД РФ, в Государственной
думе и Совете Федерации. Им была предо�
ставлена возможность провести пресс�
конференцию в государственной компа�
нии «Россия сегодня». 

Затем один из крупных чиновников МИД
отправился в Триполи, где встретился с пре�
мьер�министром правительства националь�
ного согласия Ливии Ф. Сарраджем. Дело,
казалось бы, обычное. Проблема, однако, в

том, что этого премьера признаёт «мировое
сообщество», но не особенно признают вну�
три самой Ливии. Реальной силы и общест�
венной поддержки за ним нет. 

Правительство Сарраджа не утверждено
парламентом, а значит, нелегитимно. Знаю�
щие люди утверждают, что г�н Саррадж кон�
тролирует лишь часть порта за пределами
Триполи, где расположена его резиденция, и
не особенно рискует появляться в центре
столицы страны. Судя по некоторым дан�
ным, инициаторами визита с российской
стороны были представители одной из кав�
казских республик, обладающих непомер�
ным влиянием на внутреннюю, а теперь
уже, как выясняется, и на ближневосточную
политику России. 

Короче говоря, после визитов в Москву

наших друзей было вдруг решено «уравнове�
сить» их приёмом в нашей столице персона�
жей, которые проходят по категории ислам�
ских экстремистов. По�видимому, в МИД
возобладала стратегия «равноудалённости».
Мол, мы должны работать со всеми сторо�
нами конфликта. Замечательно! Но на од�
ной из этих сторон — исламские радикалы.
На другой — силы, борющиеся с террорис�
тами и откровенно тяготеющие к России.
Можем ли мы равноудаляться от наших дру�
зей и сближаться с радикалами? 

Оказывается, можем. С руководителями
парламента в Тобруке и с маршалом Хаф�
таром высокий представитель МИД РФ не
встречался. Очевидно, не хватило време�
ни. А в недрах внешнеполитического ве�
домства «замотали» приглашение из пар�
ламента Ливии своим коллегам из Госу�
дарственной думы Российской Федерации
посетить Тобрук.

Р АЗУМЕЕТСЯ, такой подход вызвал
вполне естественное негодование на�
ших друзей в Ливии. Их даже не по�

ставили в известность о планируемом визи�
те мидовцев в Триполи. Более того, факти�
чески позиция российской стороны озна�
чает, что в Москве ставят на одну доску ис�
ламистов из радикальных группировок и
светских ливийских политиков. Ни для ко�
го не секрет, что «Единая Ливия» — это

крыша для «Братьев�мусульман»*, которые
в свою очередь являются прикрытием для
ещё более экстремистских сил, пытающих�
ся захватить Сирию. 

Но даже это можно было бы списать на
излишнюю гибкость российской диплома�
тии. Однако новые «партнёры» МИД и те,
кто за ними стоит, выжали максимум поль�
зы для себя и максимум вреда для России.
Боевики исламской милиции из Триполи и
Мисураты (где находится штаб�квартира
движения «Единая Ливия») нанесли чудо�
вищный по коварству и жестокости удар по
войскам Хафтара. На авиабазе Брак аль�
Шати они расстреляли 140 безоружных во�
еннослужащих, которые только что прибы�
ли с парада, посвящённого национальному
празднику Ливии. Это была кровавая бойня.

И устроена она была через неделю после ви�
зита в Триполи российской делегации. Как
должны относиться к нам в этом случае на�
ши друзья? 

После этой резни представитель Генсека
ООН по Ливии и посол Великобритании в
тот же день встретились с председателем
парламента Ливии и выразили ему свои со�
болезнования. А вот российский МИД толь�
ко через четыре дня бесстрастно обратился с
призывом ко «всем ливийским сторонам
воздерживаться от применения силы».

Судя по всему, внешняя политика РФ со�
вершает кульбит в сторону прозападных ис�
ламистских группировок. А в это время За�
пад делает разворот на 180 градусов, пытаясь
перехватить инициативу в сотрудничестве с
влиятельными силами, дружественными
России. Как только в западных столицах по�
няли, что победа идёт в руки бывших сто�
ронников Каддафи, так тут же отторжение
«тирана Каддафи» магическим образом ис�
парилось, и наши «заклятые друзья» начали
обхаживать своих недавних противников.

Министр иностранных дел Великобрита�
нии (страны, сыгравшей ключевую роль в
свержении Каддафи и разгроме Ливии) от�
правился в Тобрук для встречи с председате�
лем парламента Агилой Салехом. А до этого

группа депутатов парламента Великобрита�
нии от Консервативной партии побывала в
тех же краях. Напомним, что ни одна рос�
сийская официальная делегация ещё не
почтила Тобрук своим вниманием.

Создаётся впечатление ещё одной «раз�
водки». Нас подталкивают к сотрудниче�
ству с экстремистскими силами (изобра�
жая их респектабельными политиками).
Между тем эти радикалы уже фактически
проиграли и в отчаянии (дабы подтвер�
дить дееспособность в глазах своих араб�
ских и западных спонсоров) чинят крова�
вую резню. А в это время Запад энергично
тянет на себя одеяло взаимодействия с си�
лами, за которыми будущее Ливии.

Примечательно, что засуетились не
только англичане. На днях новый прези�

дент Франции Макрон заявил, что участие
его страны в агрессии против Ливии в 2011
году было ошибкой. Можно предполо�
жить, что в ближайшее время французы
энергично займутся восстановлением от�
ношений с силами, побеждающими в
гражданской войне: с тем же парламентом
и с Хафтаром.

Но почему�то ни англичане, ни французы
не рвутся укреплять отношения с экстреми�
стами из Мисураты. Может, они менее осве�
домлены в ливийских делах, нежели руково�
дители ближневосточного направления рос�
сийской внешней политики? Как�то слабо в
это верится с учётом многовекового колони�
ального опыта Англии и Франции. Между
тем наши западные партнёры умело водят за
нос российских политиков, подталкивая их
на совершенно безнадёжные связи с терпя�
щими поражение исламистами.

НУЖНО ТАКЖЕ иметь в виду, что в
раскладе политических сил Ливии на
наших глазах возникает принципи�

ально новая ситуация. Недавно освобожде�
ны из плена одной из повстанческих груп�
пировок несколько видных деятелей преж�
него режима, включая сына лидера ливий�
ской революции Саифа аль�Ислам Кадда�
фи. Ясно, что на политическом поле по�
явился ещё один крупный игрок. По его
инициативе была проведена встреча шейхов

всех племён Ливии, на которой обсуждались
вопросы восстановления мира в стране.

Примечательно, что на совет шейхов не
были приглашены вожди только двух пле�
мён: тех, которые владеют землями Мису�
раты. То есть новые партнёры МИД РФ
оказываются в изоляции. А если ещё
учесть, что «мисуратцы» сыграли ключевую
роль в кровавой расправе над Муамаром
Каддафи, можно представить себе, что оз�
начает для них выход на свободу и на ши�
рокую политическую арену сына ливий�
ского лидера. Долго «мисуратцы» не про�
держатся. А контакты с ними российской
стороны нам ещё очень даже аукнутся…

В этой неприятной истории есть не толь�
ко политико�этический аспект (мол, него�
же отказываться от союзников). Как в своё
время цинично и откровенно выразился
премьер�министр Великобритании лорд 
Г. Палмерстон: «У нас нет вечных союзни�
ков, и у нас нет постоянных врагов; вечны
и постоянны наши интересы». Кстати, он
же отчеканил и фразу, менее известную, но
более актуальную для понимания наших
отношений с Западом: «Как тяжело жить,
когда с Россией никто не воюет». Вот и нам
желательно руководствоваться не эмоция�
ми, а национальными интересами. А они,
по нынешним временам, концентрируются
для России в нефтегазовой сфере. Ещё бы,
ведь от состояния мирового рынка нефти и
газа зависит устойчивость нашего феде�
рального бюджета.

Так вот, если посмотреть на отношения
с Ливией с этой стороны, то творцам
внешней политики РФ необходимо иметь
в виду, что войска маршала Хафтара кон�
тролируют две трети территории страны и
почти все крупнейшие месторождения
нефти в Ливии. Тогда как новые «друзья»
МИД из радикального интернационала
контролируют разве что порт Мисураты и
жиденький поток дешёвого бензина.

Каким образом сторонники «равноуда�
лённого» подхода намерены принимать
весомое участие в политическом урегули�
ровании в Ливии (о чём трубят на всех уг�
лах), если они отталкивают дружествен�
ные нам светские силы, побеждающие в
гражданской войне, и укрепляют связи с
терпящими поражение исламскими ради�
калами? Ответа на этот вопрос пока нет.

Поскольку маршал Хафтар категоричес�
ки против каких�либо соглашений с тер�
рористами, которых его войска сейчас
«дожимают», усидеть на двух стульях под
знаменем «равноудалённости» никак не
получится. Могучие ветры из Сахары сду�
вают такие «знамёна» в два счёта. Надо
выбирать! И чем раньше, тем лучше…

А. САФАРИН.

Во времена печальной памяти г�на Козырева МИД РФ ино�
гда называли «министерством странных дел», настолько рази�
тельно козыревская внешнеполитическая линия противоречи�
ла жизненным интересам России. Более того, сего господина
именовали главой МИД не России, а для России, подразуме�
вая, что он является ставленником внешних сил. 

Россия и Ливия: рецидив «козыревщины»
Светские политики или исламские радикалы: с кем дружить?

В Ханое будет
белорусское метро

Белоруссия и Вьетнам — за
стратегическое партнёрство. Та�
ков главный итог переговоров,
проведённых в Минске президен�
тами двух стран — Александром
Лукашенко и Чан Дай Куангом.

ВСОВМЕСТНОМ заявлении подтверждают�
ся общность подходов к ключевым глобаль�
ным и региональным проблемам, готовность

к тесному сотрудничеству в рамках международ�
ных организаций и неизменность курса на после�
довательное развитие и укрепление традиционно
дружественных связей. Они зародились ещё в со�
ветское время. «Когда мы вели войну за независи�
мость, вы были рядом с нами, — напомнив, что у
Белоруссии и Вьетнама общая многолетняя исто�
рия, которая написана в том числе кровью, сказал
Чан Дай Куанг. — Мы за это очень признательны
и дорожим этим».

Благодаря усилиям руководства двух стран со�
трудничество во всех жизненно важных сферах за�
метно расширилось и укрепилось. Прежде всего
— в экономике. Белоруссия поставляет во Вьет�
нам тракторы, карьерные самосвалы, грузовые ав�
томобили, металлопродукцию, двигатели, калий�
ные удобрения, шины, продукты питания и ле�
карства, закупает там средства связи, офисное
оборудование, обувь, одежду, натуральный кау�
чук, морепродукты, рис, чай и кофе.

Ещё в советское время вьетнамцы убедились
в высоком качестве белорусской техники, в ча�
стности тракторов «Беларусь». «Я очень хотел
купить этот трактор, он мне даже снился, но не
хватало денег. В итоге я взял кредит в банке. И
когда сел в купленную машину, обрадовался
буквально до слёз», — слова простого вьетнам�
ского крестьянина отражают мнение всех зем�
ледельцев этой в основном аграрной страны. Не
случайно «стальной пахарь» МТЗ с 1987 года
красуется на купюре 200 донгов. 

Вместе со своими вьетнамскими коллегами
белорусские специалисты создали трактор, наи�
более подходящий для влажных рисовых полей
Юго�Восточной Азии, — лёгкий, маневренный
и, что немаловажно, дешёвый. Он займёт до�
стойное место на тамошнем рынке.

В ближайшее время 400 автомашин поставит

во Вьетнам Минский автозавод. Осенью этого
года в провинции Хынг Йен начнёт работать
совместное предприятие «Мал Азия» по произ�
водству грузовиков, а вскоре ещё одно — по
производству автобусов «Маз». Характерно, что
руководство «Мал Азии» уже договорилось о
продаже производимой техники в Индонезию,
на Филлипины и в Камбоджу. Социалистичес�
кая Республика Вьетнам становится надёжным
плацдармом для выхода белорусской продукции
на рынок Ассоциации государств Юго�Восточ�
ной Азии (АСЕАН).

Крепнет сотрудничество и в сельскохозяйст�
венной сфере. Во Вьетнаме скоро появится сов�
местное предприятие по производству молоч�
ной продукции из белорусского сырья. Кстати,
за прошлый год экспорт белорусских продуктов
в дружественную страну вырос почти в три раза.

Во время переговоров стороны решили раз�
вивать и углублять кооперацию в области транс�
портного машиностроения, нефтехимии, лёг�
кой промышленности, сельского хозяйства,
здравоохранения, информационных и банков�
ских технологий, электроники, добычи полез�
ных ископаемых, переработки морепродуктов и
продукции агропромышленного комплекса. В
присутствии лидеров двух стран подписаны до�
кументы о развитии сотрудничества в машино�
строении, геологии, спорте, туризме, научной,
военно�технической и других жизненно важных
сферах. 

Крупнейшие города Вьетнама — Ханой и Хо�
шимин — планируют обзавестись метро. Учас�
тие в его строительстве примут белорусские спе�
циалисты. Первым станциям, по предложению
вьетнамских товарищей, будут присвоены на�
звания «Минская» и «Белорусская».

За первые четыре месяца этого года взаимный
товарооборот двух стран увеличился на 35 про�
центов. Тенденция, считают аналитики, благо�
даря решениям, принятым во время визита Чан
Дай Куанга, приобретёт устойчивый характер.
Как и дальнейшее укрепление всестороннего
сотрудничества народов, дружба которых про�
верена жизнью.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Неистощимый Каспий

А ЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ госкомпания
SOCAR будет добывать дополнительно
около 3,65 тыс. тонн нефти ежегодно за

счёт ввода в эксплуатацию новой скважины, ко�
торую бурят на морском месторождении «За�
падный Абшерон», говорится в сообщении
агентства новостей республики «Тренд».

Проектная глубина скважины составляет 750
метров, ежесуточный дебет, по подсчётам гео�
логов, ожидается на уровне 10 тонн нефти.

Всего в Азербайджане в прошлом году объём

добычи нефти составил 41,03 млн тонн против
41,58 млн тонн, добытых в 2015 году.

В состав SOCAR входят предприятия по до�
быче нефти и газа на море и суше ПО «Аз�
нефть»; предприятия химической промышлен�
ности, объединённые в компании «Азерики�
мья»; ПО «Азеригаз», занимающееся распреде�
лением в республике добытого газа; нефте� и га�
зоперерабатывающие предприятия, сервисные
компании, учреждения, специализирующиеся
на геофизических и буровых работах.

* Организация, запрещённая в РФ.

●● БАРСЕЛОНА. Каталония объявит независи%
мость от Испании в течение 48 часов, если на рефе%
рендуме, запланированном на 1 октября, победят
сторонники законопроекта, предложенного 4 июля
сепаратистскими партиями, заявил глава Каталонии,
президент женералитета автономной области Карлес
Пучдемон. Мадрид уже заявил, что заблокирует пле%
бисцит: три года назад Конституционный суд Испа%
нии признал незаконной предыдущую попытку про%
вести референдум о суверенитете.

●● БРАЗИЛИА. В Бразилии арестован ближайший
соратник президента Темера. Жеддела Виейру Лиму,
подозреваемого в коррупции, взяли под стражу в од%
ной из провинций страны. По версии следствия, Ли%
ма вымогал взятки при получении кредитов, работая
в одном из госфинучреждений. Крупный чиновник
много лет был связан узами дружбы с нынешним гла%
вой государства Мишелом Темером, в том числе и ис%
полняя обязанности начальника секретариата по%
следнего.

●● КАРАКАС. Неофициальный референдум плани%
рует провести оппозиция Венесуэлы, призвав со%
граждан ответить 16 июля на вопрос: «Согласны ли
вы с решением президента Мадуро избрать Консти%
туционную ассамблею и изменить Основной Закон
страны?» Организацией плебисцита занимается оп%
позиционный блок «Круглый стол демократического
единства». По данным соцопросов, 70% жителей
страны выступают против изменения Конституции,
уже реформированной в 1999 году Уго Чавесом. Ма%
дуро утверждает, что нововведения призваны закре%
пить социальные права венесуэльцев и защитить их
от приватизации.

●● БЕРЛИН. Немецкий парламент одобрил закон
об однополых браках. Среди голосовавших против
была и канцлер Ангела Меркель, считающая, что это
вопрос самосознания каждого человека. Однополые
гражданские партнёрства в ФРГ были разрешены с
2001%го. В том же году первой страной, узаконившей
союзы между людьми одного пола, стали Нидерлан%
ды. Теперь такие браки легальны в 13 государствах
Европы и ещё восьми по всему миру.

(По сообщениям 
информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА).

С 30 июня по 2 июля
во Львове проходил
«Шухевичфест». Фест
так фест — на Украине
теперь что ни слово,
то новодел. Если по�
простому, то празд�
ник в честь 110�й го�
довщины капитана СС
и командира УПА Ро�
мана Шухевича. 

ВИДИМО, не без умысла,
торжества и народные гу�
лянья, растянувшиеся на

три дня, совпали с 76�й годов�
щиной еврейских погромов
1941 года во Львове. То есть, по�
лучается, праздновались погро�
мы и убийства не только евреев,
но и цвета польской интелли�
генции. Погибло более четырёх
тысяч человек, включая жен�
щин и детей.

Любопытна передовая статья
в газете «Львивськи висти» за 30
июня 1942 года, тоже посвящён�
ная этой «праздничной дате».
Дабы не нагнетать страстей, га�
зета опустила подробности тех
жутких погромов, которые на�
блюдал весь Львов. Но значи�
тельную часть статьи посвятила
их оправданию, поясняя, что
все беды галичан были от евре�
ев. «Хватало мелкого конфликта
с евреем, чтобы оказаться в
тюрьме НКВД», — утверждал
нацистский листок, оправдывая
тем самым зверства, содеянные
30 июня 1941�го.

«Потому же и неудивительно,
что украинское население при�
ветствовало с таким невидан�
ным энтузиазмом взрыв боль�
шевицко�немецкой войны, что
ставило триумфальные ворота
немецким воинам, что встреча�

ло их цветами, хлебом и солью»,
— пишет «ЛВ», имея в виду
именно украинское население
Галичины.

После львовских «подвигов»
народный герой Шухевич «очи�
щал» от евреев, поляков, бело�
русов, русских украинскую и бе�
лорусскую землю. В 1947 году,
будучи организатором объеди�
нённого подполья УПА и ОУН,
он заявил: «Не надо бояться, что
люди проклянут нас за жесто�
кость. Пусть из 40 миллионов
украинского населения останет�
ся половина — ничего ужасного
в этом нет».

И ведь как в воду смотрел! По
его рецептам на Украине сего�
дня проводится политика от�
кровенного геноцида. И всё это
с молчаливого одобрения Евро�
пы с Америкой. Значит — так
задумано. 

Израильский политолог, пуб�
лицист и правозащитник Авиг�
дор Эскин напомнил слова Ген�
риха Гейне, говорившего: «Там,
где сжигают книги, будут сжи�
гать и людей». Эти слова актуаль�
ны сегодня в полной мере. Там,
где переписывают историю и
восхваляют злодеев, неизбежен
выплеск насилия, утверждает
Эскин и приводит недавний
факт: «В ходе «Шухевичфеста» —
чествования преступника�кол�
лаборациониста во Львове — в
синагогу бросили бутылку с за�
жигательной смесью и написали:
«Ж**ы, помните 1 июля».

Правозащитника возмущает,
что мэрия Львова, осудив про�

исшествие и назвав его актом
вандализма, не указала причи�
ны нападения. Будто это был
обычный хулиганский акт, а не
празднество в честь Шухевича.
Накануне этого шабаша Все�
мирный еврейский конгресс и
Национальная конференция в
поддержку евреев Евразии вы�
разили возмущение и потребо�
вали от властей Львова отменить
фестиваль в честь нацистского
преступника. Это явно запоз�
давший поворот. Власти Украи�
ны очаровали на первом этапе
Майдана президента Всемирно�
го еврейского конгресса Ро�
нальда Лаудера. Три с полови�
ной года назад ряд еврейских де�
ятелей в США и России отнес�
лись с симпатией к происходив�
шему на Украине сразу после
переворота. Они проигнориро�
вали открытое письмо 62 депу�
татов кнессета (всего в израиль�
ском парламенте 120 депутатов)
четыре года назад, обращённое
к Европарламенту, предупреж�
давшее весь мир о волне антисе�
митизма и русофобии на Украи�
не и резко осуждавшее попытки
героизации там нацизма. 

Более трёх лет потребовалось
Лаудеру и его подопечным для
осознания того, что переписы�
вание истории и чествование
нацистских преступников на
Украине являются не просто
шалостью в поисках самостий�
ной самоидентификации, но ру�
ководством к действию.

Факельные шествия и мемо�
риальная доска на здании Киев�

ской оперы в честь главного ис�
полнителя массового убийства в
Бабьем Яру коменданта Орлика
— это не невинная забава «на�
ших сукиных детей», а прямой
ход к новым преступлениям,
считает Эскин.

НА ПОСЛЕДНИЕ собы�
тия во Львове последова�
ла адекватно жёсткая ре�

акция Еврейского телеграфного
агентства и международной
прессы. Тема насилия и бес�
чинств на Украине поднималась
на встрече главы комитета кнес�
сета по науке и технологии Ури
Маклева с министром образова�
ния Украины Лилией Хриневич
в ходе её визита в Израиль.

Он дал ясно понять, что оза�
боченность Иерусалима проис�
ходящим на Украине не ограни�
чится одними покорными про�
шениями предпринять что�то,
если инциденты на почве геро�
изации нацизма там будут про�
должаться. 

Очевидные признаки начала
прозрения у многих людей в
США и на Западе по вопросу
происходящего на Украине тре�
буют немедленных усилий для
разъяснения картины во всей её
полноте. Последние инциденты
во Львове и других городах не яв�
ляются актами хулиганства со
стороны отдельных экстремис�
тов, но выражают широкую тен�
денцию претворения в жизнь
идеологии Бандеры и Шухевича,
официально объявленной в Кие�
ве основополагающей.

При этом было обращено
внимание и на украинские бата�
льоны, которые продолжают со�
вершать зверские действия по
отношению к жителям непри�
знанных республик Донбасса.
Отмечается, что, к сожалению,
многие не видят в происходя�
щем там проявления человеко�
ненавистнической идеологии,
взятой за государственную ос�
нову в Киеве.

Д А И ВАРШАВА не оста�
лась в стороне. Польша
готова наложить вето на

возможное вступление Украи�
ны в Евросоюз, если офици�
альный Киев продолжит вос�
хвалять культ националиста
Степана Бандеры, заявил в ин�
тервью изданию «Вполитице»
министр иностранных дел Рес�
публики Польша Витольд Ва�
щиковский.

«Экономическое сотрудниче�
ство (с Украиной. — Ред.), к со�
жалению, не выглядит хорошо.
И хуже всего, конечно, дело об�
стоит с историческими вопроса�
ми. Наше послание очень чёт�
кое: с Бандерой в Европу вы не
войдёте. Мы говорим об этом и
громко, и тихо. Мы не будем по�
вторять ошибок 1990�х годов,
когда были определённые про�
блемы в отношениях с Германи�
ей и Литвой. Я имею в виду ста�
тус польского меньшинства в
этих странах», — пояснил Ва�
щиковский.

Подготовил
Михайло ВИТЯЙ.

Запоздавшее прозрение

Таким воздухом опасно дышать
«ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК умирают каждый год из�за того,

что дышат воздухом, который официально считается
безопасным», — пишет британская газета «Таймс».

Учёные Гарвардского университета предупредили, что
«мы все дышим ядовитым воздухом», после того как ис�
следование установило: даже очень низкий уровень загряз�
нения воздуха может сократить жизнь. Эксперты заявляют
«с беспрецедентной точностью», что минимальных изме�
нений — например, если убрать всего несколько машин с
каждой дороги — будет достаточно для спасения в Велико�
британии 2400 жизней в год.

Собраны данные почти по всем американцам старше
65 лет, сопоставлено состояние здоровья каждого за
семь лет с уровнем загрязнения воздуха в районе его

проживания с точностью до квадратного километра.
Получена подробная картина того, как воздействие мел�
кодисперсных частиц в воздухе повышает вероятность
преждевременной смерти. 

В Евросоюзе считается безопасным уровень загрязне�
ния ниже 25 микрограммов на кубометр, а в США — ни�
же 12 микрограммов. Однако даже в пределах допусти�
мого повышение этого показателя на 10 микрограммов
на кубометр увеличивает опасность преждевременной
смерти на 14%. 

«Основной вывод таков: даже небольшое загрязнение
воздуха убивает», — заключила Франческа Доминичи из
Гарвардской школы здравоохранения.

(Inopressa.ru).

Карибский колорит
XXXVII Международный Карибский фес�

тиваль открылся во втором по величине ку�
бинском городе Сантьяго�де�Куба обширной
программой культурных и научных мероприя�
тий, которые ещё больше укрепят связи меж�
ду народами региона.

В театре «Эредиа» пройдёт гала�концерт, в
котором примут участие представители 21
страны Карибского бассейна, Латинской
Америки и Европы. Специальным «гостем»
фестиваля на этот раз станет расположенный
в Карибском море, в 80 километрах от Венесу�
элы, остров Бонайре из группы Подветренных
островов, входящих в архипелаг Малых Ан�
тильских островов. Люди, прибывшие оттуда,
покажут разнообразие своей культуры через
музыку, карнавал, кулинарные традиции, поэ�
зию, театр и изобразительное искусство.

В ходе открытия фестиваля его участники
выступили в пресс�центре против заявлений
президента США Дональда Трампа, «идущих
против течения истории».

(Пренса Латина).



Каким Верховным
был царь

Ныне активно муссируются
утверждения, будто принятие
царём в августе 1915 года поста
Верховного главнокомандую�
щего привело к крупным побе�
дам Русской армии. К подоб�
ному утверждению подводит и
выставка, посвящённая исто�
рии России тех лет, экспони�
ровавшаяся в здании Манежа и
ныне находящаяся в 57�м па�
вильоне ВДНХ. Вот что свиде�
тельствует по этому поводу по�
следний царский министр тор�
говли и промышленности В.Н.
Шаховской: это известие «глу�
боко потрясло всех минист�
ров... Все как один считали это
решение гибельным и для ди�
настии и для России». 

Несколько дней спустя в
Царском Селе на заседании
Совета Министров «всеми ми�
нистрами высказаны мнения о
крайне опасных последствиях
его решения. Все, кроме главы
правительства И.Л. Горемыки�
на, просили царя не приводить
в исполнение его намерения»
занять пост Верховного глав�
нокомандующего». На это Ни�
колай II лишь ответил: «Я ос�
таюсь при своём решении!» На
следующий день министры со�
брались вновь (уже без царя) и
подтвердили своё мнение, о
чём написали царю письмо с
просьбой не занимать уже на�
званный пост. В середине сен�
тября Николай вызвал всех
министров в Ставку в Могилёв
и сообщил, что ознакомился с
их письмом, остался им недо�
волен и своего решения не из�
менил.

Председатель IV Государст�
венной думы М.В. Родзянко
также просил царя не возлагать
на себя функции Верховного
главнокомандующего. Великий
князь Александр Михайлович,
адмирал, шеф императорского
военно�воздушного флота, дво�
юродный дядя царя, так харак�
теризовал полководческие спо�
собности царя: «Докладывая
государю об успехах нашей
авиации и наших возможностях
бороться с налётами немцев, я
замечал, что он только и думает
о том, когда же я наконец ос�
тавлю его в покое». Вот вам и
умелый военачальник, в чём
нас ныне усиленно убеждают!
Служивший в те дни в Ставке
штабс�капитан М.К. Лемке 
7 января 1916 года записал в
своём дневнике: «Алексеев (ге�
нерал от инфантерии, началь�
ник штаба Ставки Верховного
главнокомандующего. — В.Р.)
заметно начинает разочаровы�
ваться в царе как Верховном
главнокомандующем».

А вот ещё заслуживающие
внимания мнения о царе как
полководце. М.Д. Бонч�Бруе�
вич (тогда генерал�майор, на�
чальник штаба Северного
фронта) приводит такой эпи�
зод, относящийся к середине
февраля 1916 года. Генерал уча�
ствовал в совещании, рассмат�
ривавшем план операции фрон�
та. В том совещании участвовал
и царь. Последний сидел при
этом со скучающим видом и да�
же не открыл прений по обсуж�
давшимся вопросам. Бонч�Бру�
евич добавляет, что точно так же

царь вёл себя и на всех других
подобных совещаниях. Из всего
вышесказанного и из других
личных наблюдений генерал
сделал вывод: «Царь явно не го�
дился для... роли верховного
вождя русских армий, и это по�
нимали даже те, кто... считал се�
бя до конца преданным монар�
хии». Командовавший Юго�За�
падным фронтом генерал А.А.
Брусилов вспоминал, что в се�
редине декабря 1916 года на Во�
енном совете в Ставке царь был
рассеян, постоянно зевал и не
участвовал в обсуждении. На
следующий день совет был про�
должен. Не дождавшись его за�
вершения, Николай II уехал в
Царское Село.

А вот какой показательный
факт сообщает начальник кан�
целярии министерства импе�
раторского двора генерал�лей�
тенант А.А. Мосолов. 14 марта
1917 года (по новому стилю) он
беседовал с царём. При этом
последний сказал Мосолову:
«Мне говорят, что армия за ме�
ня». На это Мосолов ответил:
«Я видел войска вне присутст�
вия Вашего Величества, и это
именно заставило меня сказать
Вам ... те слова, за которые Вы
изволили разгневаться», то
есть, что «армия не за Вас и
есть опасность династии». Вот
так Верховный знал истинное
положение армии, так им ин�
тересовался и так реагировал
на сообщавшуюся ему правди�
вую об этом информацию!

Председатель Петроградско�
го комитета Союза городов В.А.
Оболенский также указывал,
что смена Верховного главно�
командующего «ставила под уг�
розу общественную помощь ар�
мии», и добавлял: «С переездом
государя в Ставку на армию
распространялось влияние им�
ператрицы и подозрительных
людей, её окружавших».

В заключение предоставим
слово и отъявленным монар�
хистам тех дней. Печально из�
вестный В.М. Пуришкевич
прямо говорит: «Я... наблюдал
день ото дня упадок авторитета
и обаяния царского имени в
воинских частях… не только в
офицерской, но и в толще сол�
датской среды». «Соратник»
Пуришкевича по убийству
Распутина, Ф.Ф. Юсупов, с не�
годованием констатирует, что
принятие царём на себя функ�
ций Верховного главнокоман�
дующего «общество встрети�
ло.., в общем, враждебно», так
как «ни для кого не было секре�
том, что сделалось всё под дав�
лением ...Распутина... Не спро�
сясь «старца», не принималось
ни одно военное решение». 

По мнению Юсупова, к концу
1916 года «дела на фронте шли
всё хуже». Последнее замечание
особенно интересно в свете ны�
нешних утверждений, что к на�
чалу 1917 года Россия стояла на
пороге своей близкой и неиз�
бежной победы в войне, чему�де
помешали лишь Февральская
революция и свержение монар�
хии, а затем большевики.

Как снабжалась армия

Теперь поговорим о состоя�
нии вооружения и боеприпасов
Русской армии рассматривае�
мого периода. Начальник Глав�

ного артиллерийского управле�
ния генерал�лейтенант А.А.
Маниковский свидетельство�
вал, что боевого снабжения, за�
готовленного в мирное время,
хватило лишь на первые четыре
месяца войны. Указав на пол�
ную дезорганизацию и беспо�
рядок в боевом снабжении, он
отмечал, что в 1916 году «резко
обозначилось неизбежное па�
дение производства, грозящее
катастрофой». А 18 октября то�
го же года он констатировал:
«Всё идёт хуже и притом в та�
кой степени хуже, что просто
жутко становится за будущее».
8 января 1917 года он ещё более
категоричен: «Всё складывает�
ся катастрофично... Заводы
(боеприпасов. — В.Р.) не полу�
чают металла, руды, угля, неф�
ти». С ним соглашается член
Особого совещания по обороне
Б.А. Энгельгардт, указывая, что
уже во второй половине 1915
года фронт испытывал нехват�
ку оружия и боеприпасов. 

Начальник Управления по�
левого инспектора артиллерии
при Верховном главнокоман�
дующем, председатель комис�
сии по организации тяжёлой
артиллерии особого назначе�
ния генерал�майор Г.З. Барсу�
ков отмечал нехватку зениток:
их было меньше даже мини�
мального количества, считав�
шегося необходимым. Он до�
бавлял, что не хватало и артил�
лерии в целом. На «печальное
состояние нашего вооруже�
ния» указывал и министр ино�
странных дел С.Д. Сазонов. На
нехватку оружия и боеприпа�
сов указывал и командующий
Юго�Западным фронтом гене�
рал А.А. Брусилов.

Председатель IV Государст�
венной думы М.В. Родзянко
также говорил о нехватке во�
оружения и видел причину не�
достатков снабжения армии
артиллерией в интригах вели�
кого князя Сергея Михайлови�
ча, генерал� инспектора артил�
лерии при Верховном главно�
командующем. Он приводил
весьма показательный и пора�
зительный факт, свидетелем
которого стал весной 1915 года
в Галиции: атаки врага прихо�
дилось отбивать… камнями.

Имея в виду середину 1916
года, Родзянко отмечает: «За�
пасные батальоны... были пло�
хо обставлены в материальном
отношении... и даже оружии».
В целом он делал вывод: «Ар�
мия сражалась тогда почти го�
лыми руками». 

Сам царь в письме жене от
17 июня 1916 года признавал
нехватку снарядов. Подобная
запись появилась 30 июня то�
го же года и в его дневнике.
Наконец, приведу свидетель�
ства посла Англии в России
Дж. Бьюкенена. 5 (18) февраля
1917 года Бьюкенен сообщал в
МИД Англии, что многие во�
енные заводы в России закры�
ты из�за нехватки сырья и
топлива.

А вот как обстояло в Русской
армии в те дни дело с обмунди�
рованием, питанием, меди�
цинским обеспечением. Бру�
силов признавал, что вверен�
ные ему войска Юго�Западно�
го фронта испытывали нехват�
ку одежды, обуви, снаряжения,
продовольствия. Генерал сооб�
щал, что по итогам Военного
совета в Ставке в декабре 1916
года стало ясно, что в дальней�
шем снабжение армии продо�
вольствием должно значитель�
но ухудшиться. Зимой 1916/
1917 года многие солдаты доез�
жали до фронта разутыми и
раздетыми. Хлеба в день солдат
стал получать не три, как это
было ранее, а два фунта, мяса
не фунт, а 0,75 фунта. 

Член инженерного совета
министерства путей сообще�
ния Ю.В. Ломоносов доклады�
вал, что в начале 1917 года Ру�
мынский фронт получил 60%
необходимого ему продоволь�
ствия, а его отдельные части —
даже 20%. Это вынуждало сол�
дат есть дохлых лошадей. Из�за
плохого состояния железных
дорог этого фронта «пришлось
приостановить движение сани�
тарных поездов и отправлять
раненых в товарных вагонах»,
из�за чего «смертность была
ужасна... Многие при 20�гра�
дусных морозах просто замер�
зали в неотопленных вагонах». 

С ним соглашался лидер
партии кадетов П.Н. Милю�
ков. Он указывал, что в армии
«отсутствовали самые необхо�
димые медикаменты, раненых
сваливали прямо на пол товар�
ных вагонов и без медицин�
ского присмотра, из�за чего
они сотнями умирали в поез�
дах; плохо было с... подвозом
продовольствия на фронт». 

Вернувшийся с Румынского
фронта в начале ноября 1916
года Пуришкевич говорил, что
увиденное им там состояние
армии не удовлетворяло «са�
мым минимальным запросам
продовольственного, военно�
го, санитарного и перевязоч�

ного характера наших армий,
которые нуждались, живя в по�
луодетом, полуобутом и полу�
голодном состоянии».

О моральном
разложении армии

В.Н. Шаховской признавал,
что ещё в 1915—1916 годах «в
войсках уже было недовольство
правительством, которое, в их
глазах, являлось единственным
виновником всех неудач и всех
недостатков снабжения». Ко�
мандир 28�го армейского кор�
пуса, который располагался
тогда в районе Западной Дви�
ны, генерал В.А. Слюсаренко
свидетельствовал, что в конце
1916 года «у всех была одна ду�
ма: «Долой войну, домой!» За�
меститель министра внутрен�
них дел генерал от инфантерии
П.Г. Курлов так характеризовал
состояние армии конца 1916
года: «Особенно распространя�
лись среди... воинов мысли о
ненужности войны». В начале
1917 года департамент полиции
направил на юг России для вы�
явления настроения армии
жандармского полковника. По
возвращении он докладывал:
«Армия подготовлена к мысли
о дворцовом перевороте». 

А.А. Брусилов отмечал, что
зимой 1916/1917 года все при�
бывавшие на Юго�Западный
фронт говорили о необходимо�
сти ответственного перед Госу�

дарственной думой правитель�
ства, и заключал: «Можно ска�
зать, что к февралю 1917 года
вся армия... была подготовлена
к революции».

А.Ф. Керенский подтверж�
дал: «Процесс окончательного
развала наших вооружённых
сил пришёлся на осень 1916 го�
да. К январю следующего года
сложилась в высшей степени
критическая ситуация... Армия
неотвратимо утрачивала бое�
способность». Как бы заранее
предвидя последующие заявле�
ния, будто это революция погу�
била Русскую армию, он кон�
статировал: «Утверждающие,
будто бы русскую армию сгуби�
ла революция... совершенно
искажают факты». И добавлял,
что к середине 1917 года против
бастовавших рабочих можно
было привлечь «только самые
надёжные части резервных
гвардейских батальонов». 

Поэтому министр внутрен�
них дел А.В. Протопопов даже
убедил царя с этой целью ото�
звать с фронта несколько на�
дёжных гвардейских полков.
Показательно и то, что они,
вопреки царскому приказу (!),
отказались покинуть фронт. 

Родзянко вспоминал беседу с
прибывшим в феврале 1917 го�
да в столицу командиром Уссу�
рийской конной дивизии (Ру�

мынский фронт) генерал�майо�
ром А.М. Крымовым. Тот за�
явил: «Армия ... может просто
покинуть окопы и поле сраже�
ния» уже нынешней зимой.
Кстати, в ходе этой беседы
Крымов предупредил: «В ар�
мии, в солдатском составе, рас�
тёт недовольство к офицерству
вообще и начальству в частнос�
ти, и, таким образом, армия по�
степенно разлагается и дисцип�
лине грозит полный упадок».
Ссылаясь на эту беседу, М.В.
Родзянко потом заявлял, что
«почва для окончательного раз�
ложения армии имелась налицо
ещё задолго до переворота».

Генерал�квартирмейстер
Ставки Верховного главноко�
мандующего генерал�лейте�
нант А.С. Лукомский указы�
вал, что ещё к концу лета 1916
года ухудшился моральный
климат прибывавшего на
фронт пополнения, а к осени в
некоторых находившихся на
фронте корпусах были откры�
ты случаи пропаганды против
командного состава и невы�
полнения боевых приказов. А
исполнявший должность на�
чальника штаба Северного
фронта генерал Ю.Н. Данилов
отмечал, что в 1916 году солда�
ты воевать не хотели: «Земля»
и «мир» — вот две затаённые
мечты, прожигавшие, подобно
калёному железу, всё существо
солдата�крестьянина... Мир и
притом мир немедленный».

Показательно, что накануне
революции генерал Алексеев
прямо сказал царю: «В войсках
растёт оппозиция». А великий
князь Александр Михайлович,
оценивая к февралю 1917 года
состояние столичного гарни�
зона, признавал: «Гарнизон
столицы, конечно, был слиш�
ком ненадёжной опорой в слу�
чае серьёзных беспорядков».

Одним из ярких проявлений
разложения якобы победонос�
ной Русской армии было мас�
совое дезертирство. Так, Б.А.
Энгельгардт признавал, что
ещё во второй половине 1915
года «рос протест, очень болез�
ненно отражавшийся на состо�
янии вооружённых сил, росло
дезертирство». А.А. Брусилов
сообщал, что прибывшее на
фронт зимой 1916/1917 года
пополнение было уже распро�
пагандировано. М.В. Родзянко
также подтверждал, что в сере�
дине 1916 года дезертирство
ещё по дороге на фронт дости�
гало 25%. Он замечал: «Броже�
ние в армии началось на почве
недовольства высшим команд�
ным составом». 

А вот свидетельство команди�
ра одного из корпусов Юго�За�
падного фронта, печально изве�
стного барона П.Н. Врангеля: в
конце 1916 года «пополнения
несли с собой совсем иной (не
боевой. — В.Р.) дух... Они нео�
хотно шли на войну и жаждали
мира. В последних боях сплошь
и рядом наблюдались случаи
«самострелов», пальцевые ране�
ния с целью отправки в тыл ста�
ли особенно часты». 

Генерал Данилов, оценивая
положение в армии ещё 1916
года, признавал: «Разразилось
дезертирство с фронта и по пу�
ти на фронт... в столь значи�
тельных размерах, что бывали
случаи исчезновения всего пе�
ревозившегося состава; к месту
назначения прибывали только
начальствующие лица разбе�
жавшегося эшелона». А коман�
довавший Северным фронтом
генерал от инфантерии Н.В.
Рузский на совещании коман�
дующих фронтами Русской ар�
мии сообщил, что войска его
фронта распропагандированы.
Его заявление подтвердил и
А.А. Брусилов: прибывшее на
Юго�Западный фронт из Риж�
ского района пополнение не�
боеспособно и отказывается
идти в атаку. 

А.Ф. Керенский так обрисо�
вал положение в армии в янва�
ре 1917 года: в ней «не прекра�
щались... бунты, ... началось не�
прерывное дезертирство из ар�
мии... В январе 1917 года насчи�
тывалось миллион двести ты�
сяч дезертиров, и их число по�
стоянно росло. В армии шла са�
мовольная демобилизация.
Высшее командование было
бессильно остановить разбегав�
шихся по домам солдат... Целые
роты отказывались сражаться...
Солдаты то и дело покидали
траншеи, братались с немца�
ми... В тылу отсутствие дисцип�
лины чувствовалось ещё силь�
нее». Неужели эта красноречи�
вая характеристика не заставля�
ет задуматься: как может по�
беждать армия, если в ней по�
всеместно творится такое?!

Что представлял собой
командный состав

Бывший всю войну началь�
ником морского управления
Ставки капитан 1 ранга А.Д.
Бубнов заключал, что «личный
состав в целом не был спосо�
бен и не смог обрести в себе
достаточно воли и мужества».

А.С. Лукомский вспоминал,
что осенью 1916 года «очень
многие, даже георгиевские ка�
валеры, старались устроиться
где�нибудь в тылу на более
спокойных местах, а не оста�
ваться на зиму в окопах». 

П.Н. Врангель признавал,
что прибывавшие на фронт в
конце 1916 года офицеры «бы�
стро падали духом, тяготились
войной и совершенно неспо�
собны были поднять и поддер�
живать дух своих солдат». А.А.
Брусилов указывал, что зимой
1916/1917 года офицеры «были
настроены по отношению к
правительству в высшей степе�
ни враждебно. Везде, не стес�
няясь, говорили, что… совер�
шенно необходимо установить
ответственное (перед Государ�
ственной думой. — В.Р.) мини�
стерство».

Интересны свидетельства
тогдашнего военного атташе
Англии в России генерал�май�
ора А. Нокса. 3 января 1917 го�
да он записал в своём дневни�
ке, что русские «офицеры на�
чали открыто обсуждать цар�
скую семью даже в беседе с
иностранцами в такой манере,
в какой это было бы невозмож�
но ещё несколько недель на�
зад». В дневнике отмечалось,
что в день открытия заседаний
Государственной думы 25 ян�
варя из Новгорода в столицу
был вызван гвардейский кава�
лерийский полк. Узнав об
этом, «многие офицеры пода�
вали рапорты с просьбой луч�
ше отправить их на фронт, чем
подвергать риску действовать в
Петрограде в защиту прави�
тельства». 

В середине января 1917 года
и.о. начальника штаба Верхов�
ного главнокомандующего ге�
нерал�лейтенант В.И. Гурко
получил приказ царя попол�
нить столичный гарнизон в
первую очередь гвардейскими
частями. Но Гурко прислал
лишь гвардейский флотский
экипаж. А главный начальник
столичного военного округа ге�
нерал�лейтенант С.С. Хабалов
заявил, что для всех вызванных
нет мест в казармах города. 

Накануне Февральской рево�
люции министр внутренних дел
А.Д. Протопопов докладывал
царю: революционно настроен
высший и низший командный
состав гарнизона, и даже офи�
церы Генерального штаба поле�
вели. Дворцовый комендант ге�
нерал�майор В.Н. Воейков от�
мечал, что в конце 1916 года
агитация за заговор против ца�
ря имели результатом «развра�
щение командного элемента
армии, в то время преимущест�
венно состоявшего из офице�
ров генерального штаба».

Итак, командный состав ар�
мии был настроен весьма кри�
тически в отношении царизма,
он не горел желанием защи�
щать его ни от внутреннего, ни
от внешнего врага.

А в завершение разговора о
взаимовлиянии войны и рево�
люции приведём высказыва�
ние командира 28�го армей�
ского корпуса генерал�майора
П.И. Залесского: «К концу
1916 и началу 1917 года… не
было никаких ясных и твёрдых
оснований для оптимизма…
Неспособность русских влас�
тей дать надлежащую силу рус�
скому фронту становилась вне
сомнений».

Валерий РЫБАЛКИН.
Кандидат исторических наук,

доцент кафедры исторических,
философских и социальных наук

Московской государственной
академии физической культуры.
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Коммунистическая партия

Российской Федерации

Лица партии

Правда против лжи

НАТАЛЬЕ 41�й год пошёл,
а она и спеть, и станце�
вать может, и любое

большое оргмероприятие в
райкоме провести. Смелая, ак�
тивная, яркая! Не с грустью и
печалью улетают у неё день за
днём, а с надеждой, ведь дети
— радость жизни, которую они
приносят в мир. 

У неё украинские корни. Ро�
дители, правда, разошлись, и
мама, забрав двух дочерей, вер�
нулась на свою малую родину
— в село Нижний Реут Фатеж�
ского района. Наталья окончи�
ла 11 классов в Верхнем Люба�
же и поступила в Железногор�
ское училище с целью полу�
чить профессию повара. По�
том в кооперативном технику�
ме в Курске училась на техно�
лога общественного питания.

Правда, эти её профессии мало
во взрослой жизни пригоди�
лись. Где только не пришлось
Наталье работать, чтобы вы�
жить, но она не падала духом:
поступила в сельхозакадемию
и в 2016 году получила долго�
жданный диплом зоотехника.
Сейчас трудится на Троицком
свинокомплексе.

А вот мужу работы не нахо�
дится. Имея трактор, он лишь
от случая к случаю подрабаты�
вает. Так ни семейный бюджет
не спланировать, ни перспек�
тивы не построить. Одна ра�
дость — дети и их достижения.

Так бы привычно, в семей�
ных хлопотах, и продолжалась
жизнь этой женщины, если бы
не активная гражданская пози�
ция, которую она унаследовала
из советских времён. 

— В 1991 году только вступи�
ла в комсомол, случился авгус�
товский переворот, последст�
вия которого никто предполо�
жить не мог, — вспоминает На�
талья Николаевна. — Патриот�
кой в школе воспитывали, не
могла я смотреть, как всё во�
круг рушится.

Пошла искать райком пар�
тии. Той, Коммунистической,
которую запретили сразу после
событий 19 августа, а комму�
нистов судили за то, что не
предали свою партию. Позна�
комилась с Анатолием Афана�
сьевичем Черкасовым, тогдаш�
ним первым секретарём райко�
ма КПРФ. 

— Достойный человек, — го�
ворит Наталья. — На него мы
равнялись. Он как совесть тех,
настоящих коммунистов�рево�

люционеров был для нас. Мно�
гому в партийной работе на�
учил таких, как я. И прежде
всего быть не безразличной к
тому, что окружает. Это ведь
твоя земля, твои люди, твоя
Родина.

Перестройка в Верхнем Лю�
баже началась с того, что за�
крыли клуб, чтобы люди вмес�
те не собирались. Там, где был
клуб, возвели храм, а молодёжь
оказалась на улице. Наталья
одна в селе не осталась равно�
душной и стала писать прези�
денту. В ответ — тишина. Она
— к депутату�коммунисту Н.Н.
Иванову. Тут вскоре случилась
поездка партактива области в
соседний Орёл, там передали
Г.А. Зюганову письмо, в кото�
ром рассказали о клубе как о
победителе многих конкурсов

и носителе местных народных
традиций. 

— Видно, у Зюганова была
немалая переписка с инстан�
циями, — говорит Наталья, —
власти обещали построить но�
вый Дом культуры.

Фатежские коммунисты всё
время этот вопрос держат на
контроле. Власть недовольна,
потому в бюджете денег не на�
ходится, чтобы хотя бы начать
строительство. 

Хотели чиновники в Верх�
нем Любаже закрыть детское
отделение районной больни�
цы — в рамках объявленной
«оптимизации». Наталья Ни�
колаевна и другие матери, в
одночасье ставшие её спо�
движницами, начали собирать
подписи против этого. Сколь�
ко раз пришлось съездить в

областной отдел здравоохра�
нения, сосчитать невозможно,
сколько порогов обили и в ми�
нистерство писали... Отстояли
отделение!

— Село наше растянулось на
8 километров, 20 улиц, и ни на
одной нет освещения. Ни на
одной улице и признаков ас�
фальта нет. Весной и осенью
грязь по колено, — говорит
Наталья. — Люблю своё село,
но смотреть не могу, как в цен�
тре не культурные объекты
стоят, а мусорные баки. В этой
«эстетике» наши дети растут. В
тех же 90�х снесли и доску объ�
явлений, что тоже была посре�
ди села. Теперь никто ни о чём
не знает. Может, это и на руку
местной власти, только не нам,
коммунистам.

Село благодаря активности
таких, как Н.Н. Скиба, нако�
нец�то официально попало в
президентскую программу. В
Верхнем Любаже даже сдела�
ли насыпь для строительства
новой дороги, но дальше дело
не пошло, так как президент�
ские программы на местах
буксуют. И надежда на хоро�
шую дорогу, которая, как из�
вестно, умирает последней,
может теплиться у фатежан
ещё несколько десятилетий. 

А деятельный молодой ком�
мунист уже думает о том, как
восстановить «зебру» — пеше�

ходный переход к автостан�
ции. Людям без него неудоб�
но: приходится уворачиваться
от большого потока машин.
Да и детей немало на авто�
станции за день бывает.

Наталья решила: во власть
пойдёт только для того, чтобы
навести в родном селе эле�
ментарный порядок. И пош�
ла. И победила 18 сентября
2016 года: стала депутатом 
от КПРФ Верхнелюбажско�
го сельсовета. Земляки пове�
рили: другой такой же энер�
гичной, сосредоточенной и 
«правильно спланированной»
женщины всё равно нет. 

Вступив в КПРФ, Наталья
позаботилась о том, чтобы в
Верхнем Любаже создать тер�
риториальное первичное пар�
тийное отделение.

— На первичках держится
всё, — уверена делегат XVII
съезда партии Н.Н. Скиба. —
Отсюда берут своё начало все
большие дела областного пар�
тийного отделения. ЦК
КПРФ подтверждает: укреп�
ление территориальных пер�
вичных партийных отделений
— важнейшая задача райко�
мов и обкомов КПРФ. Следуя
этому, мы стараемся прежде
всего омолодить состав нашего
районного партийного отде�
ления. Вступают новые люди
— появляются новые первич�

ки. В с. Верхний Любаж в ап�
реле — в день рождения В.И.
Ленина — было принято ре�
шение о создании ещё одной
первички. Кстати, первой в
этом микрорайоне. Сначала
это была ячейка. И состояла
она из трёх человек, но вскоре
число желающих вступить в
КПРФ начало расти, и сейчас
здесь на учёте состоят уже 22
коммуниста.

В планах Н.Н. Скибы и ве�
терана партии А.И. Исаева ре�
ставрация памятника В.И. Ле�
нину, что находится в центре
Верхнего Любажа. Из области
привезли профессионального
скульптора, и тот практически
бесплатно отремонтировал
монумент. 

— Осталось только отмостки
сделать, — говорит депутат
сельсовета Н.Н. Скиба. — Но с
этим мы сами справимся!

А ещё в её планах — возвес�
ти парк в самом центре люби�
мого села. 

— Уже произвели опил и вы�
рубку старых деревьев, — де�
лится она. — Дело началось.

А для Натальи это означает:
оно будет доведено до конца!
Такой вот человек живёт в
Верхнем Любаже. 

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

Курская область.

Очень много дел
Кажется, это было совсем недавно: молодая, красивая, полная энергии и планов секретарь Фатежского райко�

ма КПРФ Наталья Скиба забегала в обком партии, как всегда, лишь на минутку, сдавала партийные взносы, оформ�
ляла подписку на газету «Голос народа», брала необходимые документы и спешно отправлялась по своим домаш�
ним делам — трёх дочек собирать: кого в детский садик, кого на последний звонок в 9�м и 11�м классах одновре�
менно. Настя тогда оканчивала 11�й класс, Ксюша — 9�й, а младшенькая Катюша ходила в детский сад. Бесконеч�
ная вереница жизни… Но такая приятная! Теперь старшие девчонки учатся: Настя — в Курском госуниверситете на
инязе, Ксения — в политехническом колледже на парикмахера, а младшая, вся в маму, оканчивает второй класс, а
уже столько грамот и поощрений имеет за вокальное мастерство.

Украла ли революция у России военную победу?
В событиях Февраля 1917 года, приведших к падению монархии в России, армия, как известно, ак3

тивно участвовала. Ныне же официальные СМИ утверждают, что к началу 1917 года Россия стояла3
де на пороге победы и была готова даже чуть ли не взять Берлин. Давайте посмотрим на состояние
Русской армии тех дней глазами видных политических и военных деятелей тогдашней России.
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